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Le couperet est tombé pour 
la 18e fois en seize ans… 
Pierre Aristouy n’est plus 

l'entraîneur du FC Nantes. Il fallait 
un brin de naïveté pour voir dans 
sa nomination le retour du FCN 
d’antan. Un club où l’entraîneur a 
les coudées franches 
pour gérer son effectif 
à sa guise. Un club où 
le technicien n’est pas 
sous pression après 4 
mauvais résultats. Un 
club où le temps long 
et la patience permet-
tent d’installer des 
principes de jeu. Ce 
temps est révolu de-
puis l’arrivée de Jean-
Luc Gripond à la présidence du 
club et le péché originel du licen-
ciement de Raynald Denoueix. 
Waldemar Kita s'inscrit dans la 
continuité de son prédécesseur. 
Pierre Aristouy s’est vu reprocher 
son manque d’expérience à la 

manière de ces employeurs récla-
mant 3 ans d’expérience à des 
jeunes en sortie d’Université. Le 
FC Nantes a basculé dans le 
dogme du “payeur roi”… Per-
sonne ne se fait d’illusions, Joce-
lyn Gourvennec est le prochain 

sur la liste. L’espérance 
de vie à la tête des Ca-
naris est de 9 mois 
sous Waldemar Kita. 
Le coach breton, ap-
précié de tous pour 
ses valeurs dans un 
milieu du foot qui en 
manque tant, pourrait 
bien finir la saison. 
Avant de quitter le na-
vire dès cet été ou 

après un mercato où  l’entraineur 
sera une nouvelle fois le dindon 
de la farce… C’est de saison. 
 

MATTHIEU BELLÉE, 
JOURNALISTE

DEMANDE DE STAGES 
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et tout document utile à l’atten-
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PERSONNE NE SE FAIT 
D’ILLUSIONS, JOCELYN 
GOURVENNEC EST LE 

PROCHAIN SUR LA 
LISTE. L’ESPÉRANCE 
DE VIE À LA TÊTE DES 

CANARIS EST DE 9 
MOIS SOUS WALDE-

MAR KITA. »
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Entraîneur au niveau professionnel 
depuis 2010, Jocelyn Gourvennec 
n’a jamais laissé indifférent dans 
tous les clubs par lesquels il est 
passé. De Guingamp à Lille en pas-
sant par Bordeaux, l’ex-numéro 10 
des Canaris a eu l’occasion d’impo-
ser sa vision sur le jeu et la vie de 
groupe de ses équipes. Mais alors 
quelles sont les caractéristiques 
des équipes qu’il a coachées ?  
 
 

Un homme « droit », « franc »,  
« exigeant », « loyal », « pas-
sionné »… Tous ceux qui ont 

pu côtoyer Jocelyn Gourvennec dans 
ses expériences précédentes en Ligue 
1 sont unanimes. « Il a encore ce côté 
foot à l’ancienne », complète Nicolas 
Paolorsi, correspondant pour RMC en 
Aquitaine. Parmi les joueurs de son 
groupe actuel, un d’entre eux le 
connaît mieux que les autres. Lancé 
par Gourvennec dans le monde pro-
fessionnel en 2015, Marcus Coco à un 
souvenir très précis du Breton : « C’est 
la même personne. Il a pris de l’expé-
rience à Lille en côtoyant le plus haut 
niveau mais ll a gardé ses qualités : 
passionné, carré, assidu, très strict 
mais il sait parler aux joueurs. » 
 

« CARRÉ, ASSIDU ET TRÈS STRICT » 
 
Disons-le clairement, Jocelyn Gour-
vennec maîtrise l’art oratoire. Consul-
tant pour Canal + depuis la fin de sa 
carrière de joueur en 2007, le Fiinisté-
rien de naissance a souvent les mots 
justes. En compagnie des journalistes 
en conférence de presse ou de ses 
joueurs dans le vestiaire…  « Ça n’a pas 
toujours été simple à Lille mais son 
groupe en garde un bon souvenir, 
confirme Olivier Fosseux, journaliste à 
La Voix du Nord. Il est arrivé à Lille 
dans une situation explosive. Il rem-
plaçait un entraîneur champion de 
France et alors qu’ils attendaient un 

nom ronflant, les supporters ont pu 
être un peu déçus et l'ont rapide-
ment pris en grippe. » 
Les 3 derbys perdus face à Lens n’ont 
pas aidé à réchauffer les relations 
malgré une qualification pour les 8e 
de finale de Ligue des Champions, 
pour la deuxième fois de l’histoire du 
club seulement. Une situation qui 
n’est pas sans rappeler celle vécue à 
Bordeaux, la seconde saison, où Gour-
vennec avait été la première victime 
de la fronde des Ultras. « La direction 
a cédé très facilement, rappelle Nico-
las Paolorsi. Il est capable de mourir 
pour ses idées. À Bordeaux, il s'est 
“cramé“ en prolongeant Toulalan 
qu’il avait fait basculer en défense 
centrale. Il a insisté malgré des per-
formances laissant à désirer. C’était 
un de ses leaders, il y croyait mais il 
est mort avec ces idées-là. » Des idées 
bien ancrées et des convictions pro-
fondes qui ont pourtant fait son suc-
cès du côté de Guingamp. 
 

GUINGAMP, SES PLUS BELLES ANNÉES 
 
Son profil de bâtisseur dans un club 
alors en National a fait mouche. « On 
a senti tout de suite que le niveau 
d’exigence était monté de 300%, 
commente Pierre Henry-Dufeil, jour-
naliste pour le site À la Guingam-

paise. Il a imposé sa patte 
dans toutes les strates du 
club. Il a quasiment tout re-
construit de A à Z jusqu’à la 
montée en Ligue 1 et la 
campagne européenne 
après la victoire en Coupe 
de France en 2014. Il a posé 
les bases de l’apogée du 
club… Jamais Guingamp 
n’était resté aussi long-
temps en Ligue 1. » Grâce à 
un jeu pétillant, privilégiant 
les côtés, dans un 4-4-2 
quasi immuable, Jocelyn 
Gourvennec a construit son 

avenir en Ligue 1. « Il aime travailler et 
insister sur les points forts de ses 
joueurs pour les bonifier », conclut 
Pierre Henry-Dufeil. Un discours qui 
fait écho aux récents propos de l’an-
cien coach guingampais sur Mostafa 
Mohamed et son envie de « valoriser 
et renforcer ses qualités. » Comme 
dans les Côtes d’Armor, Jocelyn Gour-
vennec s’est appuyé sur la vitesse de 
ses joueurs de couloirs (Ikoné et 
Bamba) pour alimenter les buteurs 
maison (David et Yilmaz) dans le 
Nord.  
 

UN MILIEU CRÉATIF ET DES JOUEURS 
DE COULOIR PERCUTANTS 

 
Verra t-on la même chose du côté de 
Nantes ? Gourvennec a t-il le matériel 
pour imposer ses idées ? Oui, à en 
croire Nicolas Paolorsi (RMC) : « Petit 
à petit, on va voir sa patte. Il souhaite 
disposer d’un milieu de terrain tech-
nique et créatif, avec des joueurs de 
couloirs capables de percuter. Un 
mec comme Simon, il va adorer ! » 
Même s’il a eu très peu de temps 
contre Nice pour mettre des choses 
en place, un premier portrait-robot de 
cette équipe nantaise se dessine. Un 
bloc défensif compact, un milieu 
technique, capable de répéter les 
courses à haute intensité, des joueurs 

de couloir percutants, et un buteur 
capable d’être décisif à tout mo-
ment… « On va faire des choses cohé-
rentes, des choses simples avec des 
joueurs capables de faire des diffé-
rences comme Mohamed ou Simon. 
Ils doivent faire des différences, faire 
douter l’adversaire. » Et si l’axe fort de 
Jocelyn Gourvennec était là ? 
 

MATTHIEU BELLÉE

ALORS, C’EST QUOI LA 
GOURVENNEC “TOUCH” ?

FC NANTES

J01 - NANTES - TOULOUSE 1-2 
J02 - LILLE - NANTES 2-0 
J03 - NANTES - MONACO 3-3 
J04 - NANTES - MARSEILLE 1-1 
J05 - CLERMONT – NANTES 0-1 
J06 - NANTES – LORIENT 5-3 
J07 - RENNES – NANTES 3-1 
J08 - STRASBOURG – NANTES 1-2 
J09 - NANTES - MONTPELLIER 2-0 
J10 - LENS - NANTES 4-0 
J11 - NANTES - REIMS 0-1 
J12 - METZ - NANTES 3-1  
J13 - NANTES - HAVRE 0-0 
J14 - NANTES – NICE 1-0 
J15 - PSG - Nantes 10/12 
J16 - Nantes - Brest  17/12 
J17 - Lyon - Nantes  20/12 
J18 - Nantes - Clermont 14/01 
J19 - Reims - Nantes 28/01 
J20 - Nantes - Lens 04/02 
J21 - Toulouse - Nantes 11/02 
J22 - Nantes - PSG 18/02 
J23 - Lorient - Nantes 25/02 
J24 - Nantes - Metz 03/03 
J25 - Marseille - Nantes 10/03 
J26 - Nantes - Strasbourg 17/03 
J27 - Nice - Nantes  31/03 
J28 - Nantes - Lyon  07/04 
J29 - Le Havre - Nantes  14/04 
J30 - Nantes - Rennes  21/04 
J31 - Montpellier - Nantes 28/04 
J32 - Brest - Nantes  04/05 
J33 - Nantes - Lille  11/05 
J34 - Monaco - Nantes  18/05 
 
Classement (après 14 journées) 
1 - PSG, 33 pts ; 2- Nice, 29 ; 3- Monaco, 
27 ; 4- Lille, 26 ; 5- Reims, 23 ; 6- Lens, 22 
; 7- Brest, 21 ; 8- Nantes, 18 ; 9- Marseille, 
17 ; 10 – Le Havre, 16 ; 11-  Metz, 16 ; 12 
- Rennes, 15 ; 13- Montpellier, 13 ; 14- 
Toulouse, 13 ; 15- Strasbourg, 13 pts ; 16- 
Lorient, 12 ; 17- Clermont, 10 ; 18- Lyon, 7.

LIGUE 1 - UBER EATS
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Une à deux fois par an, la presse est 
invitée à découvrir et interroger un 
nouvel entraîneur. En 2023, après 
Pierre Aristouy, Franck Kita était de 
nouveau présent pour présenter 
Jocelyn Gourvennec. La 19e confé-
rence de présentation en seize ans. 
 
 

P ourquoi avoir choisi de dé-
mettre Pierre Aristouy de 
ses fonctions d'entraîneur 

de l’équipe première ? 
Depuis un certain temps, on a senti 
que l’on prenait un mauvais tour-
nant… Attendre plus longtemps aurait 
été dangereux pour le club. La fin de 
saison dernière a été un peu trauma-
tisante… On a trouvé opportun d’agir 
avant de devoir réagir.  
 
Le nom de Jocelyn Gourvennec ap-
paraissait régulièrement dans la 
liste des potentiels entraîneurs du 
FC Nantes… C’était une évidence ? 
C’est quelqu’un que l’on a rencontré 
plusieurs fois. On a beaucoup 
échangé. Je suis admiratif de son ex-
périence. Il connaît la Ligue 1. On ne 
prend pas de risque. Il a une autorité 

et une rigueur importantes et néces-
saires quand on entraîne le FC 
Nantes. Il avait une grosse envie de re-
trouver les terrains. Au fur et à mesure 

de notre entretien, il 
nous est apparu natu-
rel d’avancer ensem-
ble. Jocelyn aime la 
ville et le club… Son his-
toire avec le FC Nantes 
continue.  
 

“JE N’AI PAS  À 
ME JUSTIFIER” 

 
Malgré tout, le FC 
Nantes était 11e. Il n’y 
avait pas péril en la 
demeure… 
On est alors à 4 points 
du premier non relé-
gable. Nous étions 
dans une mauvaise 
série. J’ai cru bon 
d’opérer un change-
ment avec un entraî-
neur d’expérience qui 
rassure l’ensemble du 
club, à commencer 
par le président et 

moi-même.  
 
Vous parlez d’expérience mais vous 
saviez que Pierre Aristouy débutait 

au plus haut niveau… 
On l’a gardé, on lui a laissé sa chance ! 
Les raisons sont les miennes. Je n’ai 
pas à me justifier. Je n’ai pas à vous 
évoquer le laïus de ma réflexion. Je 
n’ai envie de retenir que le positif du 
passage de Pierre. Je me souviens des 
coups de fil que j’ai pu avoir avec lui 
au moment de sa signature. Il a relevé 
un défi très périlleux. On a vécu un 
moment exceptionnel avec lui au mo-
ment du maintien. On a travaillé jour 
et nuit pendant 1 mois. Ce sont des 
liens pour la vie. On est en Ligue 1… Il 
faut prendre des points. C’est dur 
mais j’ai un club à gérer. Je ne suis pas 
là pour faire de l’affect. Je suis là pour 
que l’équipe fonctionne. Je veux nous 
éviter de retomber dans la psychose 
de la saison dernière. 
 
A t-il encore un avenir au club ? 
Pierre connaissait les risques en deve-
nant coach au plus haut niveau. Il ar-
rivait en fin de contrat, c’est la raison 
pour laquelle nous l’avons prolongé 
de deux ans. L’espérance de vie en 
Ligue 1 est limitée. Il fallait prévoir 
l’après… Il n’est plus responsable de 
l’équipe première mais il fait toujours 
partie du FCN. Il est en pleine ré-
flexion. Il lui reste un an et demi de 
contrat. 
 

RECUEILLI PAR M.B.

NANTESSPORT.FR

F. KITA : “AVEC LUI, ON NE 
PREND PAS DE RISQUE”
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Il aurait dû commenter la rencontre 
face aux Aiglons en tribune de 
presse avec nos confrères de 
Canal+. Le limogeage de Pierre 
Aristouy l’a fait descendre de deux 
étages pour se retrouver sur le 
banc de touche des Canaris. Le 19e 
entraineur de l’ère Kita n’est évi-
demment pas un inconnu pour les 
amoureux des Jaune et Vert, lui qui 
a porté ces couleurs entre 1995 et 
1998. De quoi atténuer la grogne 
des supporters ? 
 
 

LE 6E ENTRAÎNEUR DE L’ÈRE KITA 
À AVOIR JOUÉ POUR LES CANARIS  

 
Après Der Zakarian, Philippe Anziani, 
Vahid Halilhodzić, Antoine Kom-
bouaré, et Pierre Aristouy, à qui il a 
succédé fin novembre, Jocelyn Gour-
vennec est le 6e entraineur de l’ère 
Kita à avoir revêtu la tunique jaune et 
vert au cours de sa carrière de joueur. 
« Je suis là aussi parce que c'est sûre-

ment au FC Nantes que je me suis le 
mieux senti dans ma carrière et dans 
ma vie, faisait remarquer le nouveau 
coach nantais. Je n'y ai passé que 
trois saisons mais j'ai l'impression d'y 
être resté 10 ans. Je suis marqué à         
vie ! » 
On imagine difficilement son aven-
ture sur le banc nantais durer aussi 
longtemps… Pas de quoi décourager 
le Breton, qui se veut réaliste : « Ça 
peut s'arrêter vite mais on peut aussi 
construire et vivre des choses sur le 
moyen terme et c'est comme ça que 
j'envisage mon travail à Nantes. 
 

NANTES, UNE 
LONGUE HISTOIRE 

 
« J'ai habité à Nantes à plusieurs re-
prises dans ma vie, rappelle Gourven-
nec. J'ai décidé de m'y installer à la 
fin de la carrière et si Guingamp 
n’était pas venu me chercher, ma vie 
serait encore ici. » L’histoire avec le FC 
Nantes n’a pas commencé en 1995 

comme on pourrait le croire. Le jeune 
Gourvennec faisait déjà l’aller-retour 
entre le Morbihan et la capitale bre-
tonne historique pour aller voir les Ca-
naris déjà « rois de la prairie » à 
l’époque… « Quand je venais à Sau-
pin, enfant, c’était un club fantas-
tique. Je l’ai encore mesuré 
davantage en tant que joueur du 
club. À chaque fois que je suis revenu 
avec mes clubs précédents, je n’ai 
pas constaté que l’âme du club avait 
disparu. » En signant à Nantes, le natif 
de Brest commence une 4e histoire 
avec sa ville de coeur… 
 

SUAUDEAU, DENOUEIX, 
FIGURES TUTÉLAIRES  

 
Au cours de ses 3 saisons passées à la 
Jonelière dans les années 90, Jocelyn 
Gourvennec à eu la chance de côtoyer 
ce qui se faisait de mieux sur un banc 
de touche en D1. « Ce qui m'a marqué 
chez le coach Suaudeau, c'est sa ca-
pacité à inspirer les joueurs. C’était in-
croyable. De mettre en valeur un 
geste, une passe, même une relance. 
Il parvenait aussi à renforcer ce qu'on 
faisait bien. C'était parfois frontal, 
mais c’était toujours instructif et tou-
jours dans le but de nous faire pro-
gresser. Plein de choses me sont 
revenues ce premier matin dans la 
peau du coach du FCN, sur le terrain 
d'entraînement que je n’avais plus 
foulé depuis 1998 ! Raynald Denoueix 
a pris sa suite, avec les mêmes idées 
de jeu, mais il a apporté une vision 
différente, plus rationnelle, plus carté-
sienne avec beaucoup de rigueur et 
de clarté dans ce qu'il voulait mettre 
en place. D'avoir vécu ces deux expé-
riences, c'était une chance in-
croyable. J'ai eu un message ce 
matin de Raynald, juste avant la 

séance, et ça m'a fait très plaisir. Je 
respecte beaucoup Raynald parce 
qu’il a toujours été disponible pour 
m'aider en tant que joueur puis 
comme aspirant entraîneur. Je fai-
sais la route pour venir lui poser des 
questions… Un grand merci à lui. »  
 

SIGNATAIRE D’UNE PÉTITION POUR 
UN AUTRE FC NANTES EN 2021 ? 

 
Certains supporters ont exhumé une 
pétition que l’actuel locataire de la Jo-
nelière aurait signé en 2021 réclamant 
« un autre FCN », loin de la gestion 
des Kita… Jocelyn Gourvennec a for-
mellement nié avoir mêlé son nom à 
cette initiative : « Je vais être très clair. 
On m'a parlé de ça hier (veille de la 
présentation) et je ne sais pas de quoi 
on me parle. Je n'ai jamais rien signé. 
Tout mon parcours depuis mes dé-
buts à 16 ans à Lorient est le reflet 
d’une certaine rigueur et d’une 
loyauté à l'égard de tous les clubs 
dans lesquels je suis passé. Je ne sais 
pas d'où vient cette histoire. J'ai été 
joueur du FC Nantes, je n'étais pas le 
joueur du président Scherrer ou celui 
de Toumelin. J'étais le joueur du FC 
Nantes comme aujourd'hui, je ne suis 
pas l'entraîneur du président Kita, je 
suis l'entraîneur du FC Nantes. Je suis 
là pour défendre les couleurs du FC 
Nantes. »  
 

LA PLACE 
DES JEUNES 

 
À Nantes, la place des jeunes dans l’ef-
fectif professionnel est un enjeu ma-
jeur. Pierre Aristouy, harcelé de 
questions sur cette thématique 
pourra en témoigner… Jocelyn Gour-
vennec, passé par Guingamp, Bor-
deaux et Lille a lancé de nombreux 

GOURVENNEC, 
LE JEU ET 

LES ENJEUX



talents au cours de ces saisons,                    
« même quand il a fallu lancer des 
gamins de 17 ans, voire 16 à Lille. » 

L’ancien numéro 10 des Canaris a per-
mis à  Blas, Koundé et même Marcus 
Coco à Guingamp de vivre leurs pre-
mières minutes sur les terrains de 
Ligue 1. « Pour moi, il n'y a pas d’âge, 
confirme Gourvennec. S'il y a des ga-
mins dans le club qui doivent jouer, ils 
joueront ! » Cette saison, les jeunes 
formés au club (hors Merlin) cumu-
lent à peine plus de 100 minutes de 
temps de jeu. Gourvennec prévient 
malgré tout : « C'est le terrain qui 
commande. Il faut que ces jeunes 
montrent des choses qui leur per-
mette d’évoluer avec les pros. » 
 

TOUT LE MONDE 
AURA SA CHANCE 

 
Qui dit arrivée d’un nouveau coach, 
dit souvent compteurs remis à zéro… 
L’arrivée de Jocelyn Gourvennec ne 
déroge pas à la règle. Fabien Cen-
tonze, longtemps mis à l’écart du 
groupe après des propos déplacés 
envers Pierre Aristouy, peut espérer 
retrouver une place dans le 11 Canari. 
« Je n’ai d’a priori sur personne. On a 
besoin de tout le monde. Je vais me 
comporter de la même manière avec 
tous mes joueurs. Je vais conseiller, 
expliquer, guider et emmener. Cer-
tains suivront le rythme et d’autres 
non… C’est la vie d’un vestiaire. » Dans 
la foulée, Jocelyn Gourvennec a 
confirmé Pedro Chirivella comme ca-

pitaine du FC Nantes. « Il remplit bien 
son rôle », s’est contenté de commen-
ter l’ancien coach de Lille.   
 

UN GROUPE 
PARFAITEMENT PRÉPARÉ 

 
« Il y a trois joueurs qui ont parcouru 
entre 12 et 14 km, c’est énorme, vous 
n’imaginez pas. Ça veut dire qu’ils ont 
tout donné. On a été intense, très in-
tense », se félicitait le coach Gourven-
nec après la victoire initiale face à 
Nice, alors 2e du championnat 
et seule équipe in-
vaincue après 13 
matches de cham-
pionnat. Le travail 
du staff de Pierre Aris-
touy et plus particuliè-
rement de Julien Le Pape 
(conservé par Gourven-
nec) porte ses fruits. L’effectif 
du FC Nantes est armé pour 
répéter les courses à haute in-
tensité. « Le groupe a du répon-
dant, confirme Jocelyn Gourvennec. 
Quand tu as le volume et l’intensité, 
tu peux faire beaucoup de choses. Ce 
n’est pas toujours le cas quand tu ré-
cupères une équipe à mi saison… » De 
bon augure pour le néo-entraîneur 
des Jaune et Vert. 
 

MATTHIEU BELLÉE

7



8 NANTESSPORT.FR

On se marie pour le meilleur… et 
pour le pire ! Les supporters nantais 
ont eu en un an, un condensé de ce 
que certains ne vivront pas en une 
vie. Une série de 14 matchs sans 
victoire, 2 envahissements de ter-
rains, un grand d’Europe à la Beau-
joire, une nouvelle épopée en 
Coupe de France mais aussi 2 licen-
ciements d'entraîneurs. Plus que ja-
mais le FC Nantes a fait parler. 
Retour sur l’année 2023 des Cana-
ris, riche en évènements et en re-
bondissements… 

 
FÉVRIER 2023 : 

FC NANTES -JUVENTUS TURIN 
LE RÊVE A TOURNÉ COURT  

 
C’était « le match d’une vie » de la 
bouche même des joueurs. Tout le 
monde attendait un exploit ou un 
coup de panache des joueurs d’An-
toine Kombouaré. La montagne a ac-
couché d’une souris. Dommage, 
après une première manche convain-
cante de l’autre côté des Alpes (1-1). Si 
l’ambiance dans le stade était, encore 

une fois, phénoménale, la fête a été 
gâchée. Les supporters nantais, trem-
pés jusqu’aux os par une pluie dilu-
vienne, n’avaient qu’un objectif, celui 
de rejoindre leur siège le plus vite pos-
sible. Les pieds mouillés et la tête sous 
l’eau dès la 5e minute après cette ins-
piration géniale d’Angel Di Maria puis 
ce carton rouge infligé à Nicolas Pal-
lois par José Maria Sanchez. Alors que 
l’on cherchait avant la rencontre les si-
milarités entre la demi-finale de 
Ligue des Champions de 1996 et la 
double confrontation d’Europa 
League de cette saison, l’arbitre espa-
gnol nous a donné une raison de 
nous souvenir. Comme Dermot Galla-
gher en 1996, Jose Maria Sanchez aura 
grandement influencé son match. La 
Juventus n’avait pas besoin de cela 
pour l’emporter. Comme il y a 27 ans, 
ce 16e de finale d’Europa League lais-
sera un petit goût amer aux suppor-
ters nantais. Mais l’épopée 2023 
restera à coup sûr dans les annales. 
 
 

AVRIL 2023 
FC NANTES-LYON 

RETOUR AU STADE DE FRANCE ! 
 
Au terme d’un match maîtrisé de 
bout en bout, les hommes d’Antoine 
Kombouaré se sont qualifiés pour 
leur deuxième finale de Coupe de 
France consécutive. La 10e de l’his-
toire du club. De quoi faire chavirer 
une nouvelle fois le stade de la Beau-
joire. Une habitude désormais sous la 
houlette d’Antoine Kombouaré. Ne 
plus s’enthousiasmer, c’est oublier 
d’où vient ce FC Nantes… Un club mo-
ribond depuis le milieu des années 
2000 entre Ligue 2 et ventre mou de 
Ligue 1, les bonnes années. Les mois 
qui suivent en seront un douloureux 
rappel. Ce 5 avril à la Beaujoire, Ludo-
vic Blas a permis à son club de s’im-
poser sur le plus petit des scores 
grâce à un but d’anthologie. Son en-
chaînement n’était pas sans rappeler 
celui d’un autre artiste, José Touré, 
alias « le Brésilien », en finale de 
Coupe de France face au PSG en 1983. 
Au coup de sifflet final, les barrières 
censées empêcher les supporters 
nantais d’entrer sur la pelouse n’ont 

pas tenu bien longtemps. La tradition 
de l’envahissement de terrain, 
comme pour chaque victoire signifi-
cative des Jaune et Vert (St-Etienne 
2001 - Metz 2005 - Sedan 2013 - Mo-
naco 2022 - Lyon 2023), a été respecté 
par les supporters nantais. Rendez-
vous était donné le 29 avril à Saint-
Denis.  
 
 

AVRIL 2023 
AUXERRE - FC NANTES : LA RUPTURE 
ENTRE KOMBOUARÉ ET SES JOUEURS  

 
10 jours après cette demi-finale, les 
hommes d’Antoine Kombouaré se 
déplaçaient à Auxerre pour un choc 
des années 90… Après une belle per-
formance à domicile face à Monaco 
(2-2), les Jaune et Vert s’inclinent 2-1 à 
l’Abbé Deschamps et enchainent un 
8e match sans victoire en Ligue 1. La 
réaction virulente du coach Kom-
bouaré en fin de match fait l’effet 
d’une bombe et scelle la rupture avec 
ses joueurs :  « Ils préfèrent que le club 
soit dans la mouise ! J'entends les 
Auxerrois dire que Nantes est une 
belle équipe... C'est faux. On est une 
équipe de merde. On est sur 8 
matchs sans victoire. On discute avec 
eux (les joueurs) mais ça ne rentre 
pas ! J'espère qu'on sera dans la zone 
rouge pour avoir une réaction (sic)… 
Je parle à des murs. » Pas la meilleure 
des préparations pour la finale de 
Coupe face à Toulouse et pour le 
sprint final en championnat, où la fé-
brilité gagne. 
 
 

AVRIL 2023 
FC NANTES - TOULOUSE 

L’HUMILIATION FINALE ET NATIONALE  
 
Le temps n’a pas encore fait son af-
faire… Difficile de se remettre de la fes-
sée infligée aux Canaris par les 
joueurs de la ville Rose. « Il y avait une 
atmosphère différente de la saison 
dernière. Les ondes n’étaient pas 
assez positives ! », lâchait  Samuel 
Moutoussamy après la rencontre. Une 
sinistrose qui tranchait avec la joie des 
Toulousains au moment de pénétrer 
sur la pelouse du Stade de France 

EN 2023, LA VIE N’A PAS ÉTÉ UN LONG     
FC NANTES



9

pour l’échauffement de veille de 
match. 16e à égalité de points avec 
Brest, premier relégable, avant 
d’aborder la finale, les Canaris sont 
restés tétanisés par le contexte. « C’est 
dommage d’être arrivés là et de ne 
pas jouer le match », résumait Nicolas 
Pallois après le naufrage. 
Si les Toulousains ont réalisé le match 
parfait, l’écart avec la prestation du 
FCN est abyssal. « On a joué un match 
amical, regrettait Marcus Coco. Il n’y 
avait pas les efforts. Si on avait été un 
vrai groupe, on serait revenu dans la 
rencontre. Ce n’est pas le cas ! » Lourd 
de sens… 45.000 supporters des 
Jaune et Vert étaient montés à la ca-
pitale pour soutenir les Canaris. La joie 
de retrouver le Stade de France aura 
été de courte durée pour le tenant du 
titre (1-0 à la 4e, 2-0 à la 10e, 3-0 à la 
23e, 4-0 à la 31e, 4-1 à la 74e pour la 
spéciale Blas sur penalty, puis 5-1 à la 
79e, la coupe était pleine…) et a laissé 
place à la colère. 

 
MAI 2023 

FC NANTES-STRASBOURG 
MERCI ANTOINE KOMBOUARÉ… 

 
Jusqu’au bout, Antoine Kombouaré 
aura donné rendez-vous au 3 juin, 
date de l’ultime journée de Ligue 1. 
Aurait-il pu l’emporter face à une 

équipe d’Angers déjà reléguée depuis 
belle lurette ? Sûrement… Mais après 
11 matchs sans victoire en champion-
nat, la situation devenait difficilement 
tenable pour le Kanak. Cette nouvelle 
défaite (0-2) à domicile face à Stras-
bourg aura sonné le glas de sa belle 
aventure sur le banc des Jaune et 
Vert. Deux finales de Coupe de 
France, un trophée, un maintien ac-
quis de haute lutte après avoir repris 
une équipe au bord du gouffre et une 
9e place en Ligue 1 la saison suivante… 
Bilan plus qu’honorable et respec-
table. Le football à la mémoire courte.   
 

JUIN 2023 
FC NANTES-ANGERS 

UN MAINTIEN DANS LA DOULEUR  
 
Pierre Aristouy avait pour mission de 
maintenir un FCN en fâcheuse pos-
ture au moment de sa prise de fonc-
tion. Au terme d’une soirée 
irrespirable, où les Canaris n’avaient 
plus leur destin entre leurs mains 
après avoir été volés à Lille quelques 
jours plus tôt, le coach montois a fina-
lement réussi son pari. C’était un 
match à distance. Chacun avait un 
œil sur le pré de la Beaujoire et l’autre 
sur le smartphone pour suivre l’évolu-
tion du match entre Auxerre et Lens, 
le dauphin qui n’avait rien à jouer 

sinon le record historique de points 
dans une saison. Une victoire des 
Icaunais et c’est tout le peuple Jaune 
et Vert qui descendait en Ligue 2. Les 
hommes d’Aristouy qui n’avaient plus 
battu Angers depuis 4 matchs, enta-
ment la partie de la meilleure des ma-
nières grâce à un nouvel exploit 
personnel de Ludovic Blas sur son 
côté droit. Le futur Rennais enrhume 
Thioub et sert Ganago, seul devant le 
but angevin (1-0). 
De quoi sceller le sort de la partie et 
déclencher un nouvel envahissement 
de terrain pour chasser les démons 
de la Ligue 2 et remercier les Lensois 
d’avoir plus que joué le jeu en battant 
l’AJA… Les dernières secondes à la 
Beaujoire, où le FCN doit absolument 
conserver son maigre avantage, sont 
intenables. « Ce que je ressens, c’est le 
soulagement de tout un peuple », 
commentait simplement Pierre Aris-
touy au coup de sifflet final. « Plus ja-
mais ça » pouvait-on entendre dans 
les couloirs de la Beaujoire… Un refrain 
déjà populaire en mai 2021… 
 
 

NOVEMBRE 2023 
FC NANTES-LE HAVRE 

DÉJÀ LA FIN POUR ARISTOUY 
 
6 mois et puis s’en va ! Pierre Aristouy 

n’aura pas résisté longtemps à la vo-
lonté présidentielle d’installer un en-
traîneur à poigne, plus expérimenté, 
et capable de gérer les égos d’un ef-
fectif pléthorique. Sous la houlette du 
coach montois, les Canaris restaient 
sur 4 matchs sans victoire, mais figu-
raient à une cohérente 11e place avec 
4 points d’avance sur Lorient, barra-
giste. 
Le désormais ex-entraîneur des Cana-
ris paye une défense trop « friable », 
hanté par les 23 buts encaissés en 12 
journées… un record pour le FC 
Nantes en Ligue 1. Malgré cela, Pierre 
Aristouy a su imposer sa patte sur le 
jeu nantais s’assurant la sympathie du 
public Canari. L’histoire ne dira jamais 
ce que le jeune coach nantais aurait 
pu réaliser avec un peu plus de 
temps. Celui qui manque tant aux en-
traîneurs nantais depuis l’arrivée de 
Waldemar Kita avec une durée de vie 
d’environ 9 mois… 
Et voilà que Jocelyn Gourvennec, 
pour son premier match à la tête des 
Canaris deux jours après son arrivée, 
s’offre l’OGC Nice, seule équipe en-
core invaincue après 13 journées… 
L’histoire est en marche… 
 

MATTHIEU BELLÉE 
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CAMILLE ROBILLARD : “JE 
M’INSPIRE DE GRIEZMANN”

FC NANTES10

Buteuse numéro 1 du FC Nantes en 
D2, la jeune Camille Robillard, 18 
ans, ne s’attendait pas à s’imposer 
si vite dans le 11 de Nicolas Chabot. 
Ses 6 buts participent à la bonne 
dynamique des Canaries en cham-
pionnat qui restent sur 4 matchs 
sans défaite avant le revers face à 
Orléans. Encore au Pôle Espoir la 
saison dernière, la joueuse origi-
naire de Saint-Lyphard a vite pris 
goût aux joutes professionnelles 
avec son club de cœur.  
 
 

T u t’attendais à ce que l’équipe 
s’en sorte aussi bien sur ce 
début de saison… 

C’est sûr qu’à l’intersaison, quand on 
a vu tous ces changements, on était 
un peu dans l’expectative. Dans l’at-
tente de voir comment allait se passer 
la préparation. Plus les entraînements 
passaient et plus on voyait qu’il se 
passait quelque chose. Même dans la 
vie de groupe à l’extérieur de la Jone-
lière. Le projet de jeu du coach a fini 
de sceller l’osmose au sein du groupe 
et il me correspond bien. 
 
Parmi les 5 premières victoires de la 
saison, laquelle est la plus impor-
tante à tes yeux ? 
La victoire à Marseille nous a fait 
beaucoup de bien (1-0). Elles étaient 
deuxièmes à ce moment de la saison. 
On s’est battu jusqu'à la dernière se-
conde pour leur passer devant au 

classement. On s’est dit « Là on a un 
vrai groupe ! » Cette mentalité nous 
suit et nous permet d’enchaîner les 
victoires (5 consécutives après la vic-
toire à Orléans, ndlr). 
 
Cette bonne série, l’équipe la doit 
aussi à tes buts… À 18 ans, tu te re-
trouves à la 2e place du classement 
des buteuses de D2 ! 
C’est sûr que je ne m’y attendais pas 
du tout. Au début de saison, je voulais 
surtout faire ma place dans le groupe 
de 16. Je suis passé des U19 à titulaire 
en D2… Un changement du tout au 
tout ! On verra comment ça se passe… 
Si je peux encore mettre 10 buts tant 
mieux, si ça s'arrête mais que l’équipe 

gagne, ça me va ! 
 
As-tu un but préféré parmi  
les 6 que tu as marqués ?  
Je dirais celui contre Metz (5-0). À la 
suite d’une touche, j’arrive à récupérer 
le ballon avant la défenseure, ce qui 
me permet de me projeter vers le but. 
J’ai tiré à l’extérieur de la surface un 
peu par instinct, et c’est parti là où je 
le voulais. On m’a souvent reproché 
de ne pas tenter ma chance de loin et 
de ne pas assez penser à moi. Juste 
avant le match le coach m’a dit                   
« Pense à toi ! », et ça a payé !  
 
Tu dirais que le sens du but est 
l’une de tes qualités premières ? 
Ça n'a pas toujours été facile. Ça reste 
l’un des points à améliorer. Je le tra-
vaille beaucoup à l'entraînement. Je 
n’étais pas attaquante de pointe 
avant. Je n’avais pas l’habitude de me 
retrouver face au but. J’ai longtemps 
été sur un côté ou un peu plus entre 
les lignes. Aujourd’hui je me définirais 
un peu comme une 9 et demie, un 
peu comme Antoine Griezmann. Je 
m’inspire de lui. 
 
Comme lui, tu as connu les équipes 
de jeunes en équipe de France et tu 
as été appelé pour la première fois 
en sélection U19… Comment ap-
prend t-on sa sélection en équipe 
de France ? 
Je n’ai même pas vu la liste. Je n’étais 
pas au courant et c’est en recevant le 
premier message de félicitations que 
j’ai compris. Je ne m’y attendais pas 
vraiment. J’ai juste reçu un mail de 
convocation avec mes billets de train. 
C’est une belle récompense même s’il 
reste beaucoup de choses à accom-
plir. De porter ce maillot frappé du 
coq, c’est évidemment un honneur et 
une fierté… 
Un peu comme d’évoluer pour ton 
club de cœur, toi qui es née à St-Na-
zaire et originaire de St-Lyphard ? 
C’est pareil. C’est toujours spécial de 
jouer avec ce maillot tous les week-
ends. Même quand je vois le maillot 
dans un magasin, je me dis : « je vais 
jouer avec ce weekend ! » Je suis 
contente. 
 
D'où te vient cette passion 
pour le foot et le FCN ? 
C’est familial. Mes 2 sœurs et mon 
frère font du foot. Mon père est sup-
porter du FC Nantes et se rend régu-
lièrement à la Beaujoire. J’ai 
rapidement été bercée par le FCN. J’ai 
assisté à la finale de Coupe de France 
2022 contre Nice et à l’envahissement 
de terrain lors de la demi-finale 
contre Lyon cette année. Ça fait 
quelque chose de voir toute cette 
communion autour du club. Même si 
on a perdu contre la Juventus, l’am-
biance était incroyable. Ce sont des 

moments à vivre !  
 
On arrive à rester supportrice 
du club tout en y évoluant ? 
Bien sûr. Je regarde les matchs dès 
que je peux. Quand on sort de notre 
match le dimanche, on regarde les ré-
sultats. C’est toujours un plaisir de les 
voir gagner.  
 
Aimerais-tu fouler la pelouse de la 
Beaujoire un jour ? Pourquoi pas à 
l’occasion d’un match de gala ou en 
lever de rideau… 
C’est sûr que ça serait incroyable. 
Faire l’ouverture d’un match de Ligue 
1, ça serait magnifique. Je ne sais pas 
si cela peut se faire un jour ? Peut-être 
que par miracle, un jour, on pourra 
aussi jouer à la Beaujoire !  
 
Tu suis en parallèle des études au 
STAPS… N’est-ce pas difficile de 
mener de front carrière et études ? 
C’est difficile d’aller en cours avec l’in-
tensité et la fréquence de nos entraî-
nements. Notre emploi du temps est 
aménagé en tant que sportive de 
haut niveau. On récupère les cours 
que l’on a manqués pour les refaire 
chez nous. On s’y met à fond pour les 
partiels qui arrivent bientôt.  
 
On imagine que tu aimerais te 
consacrer à 100% au football… Est-
ce qu’en étant une jeune footbal-
leuse de 18 ans, on peut se dire que 
l’on va vivre de sa passion ? 
J’ai envie d’y croire mais on nous ré-
pète assez souvent qu’il faut quelque 
chose à côté ! Ce n’est pareil que chez 
les garçons. Je veux obtenir un di-
plôme ou une licence à côté au cas où 
tout s’arrête. 
 

RECUEILLI PAR MATTHIEU BELLÉE 

Victorieux de Poznan puis d’Hel-
sinki en Youth League, les U19 du 
FC Nantes devront valider leur ticket 
pour la phase finale de la compéti-
tion à l’issue d’un match de barrage 
disputé à domicile en février pro-
chain. Tirage au sort mi-décembre 
avec du lourd au programme ! 
 
 

C’est déjà historique ! Jamais les 
jeunes pousses du FC Nantes 

n’avaient été aussi loin dans la 
compétition. Deux qualifications au 
premier et au second tour de “la voie 
des champions” (l’autre phase 
concerne les U19 des clubs qualifiés 
en Ligue des Champions) obtenues 
aux tirs aux buts permettent aux pro-
tégés de Stéphane Moreau d’envisa-
ger de vivre une nouvelle soirée 
d’anthologie à la Beaujoire le 6 ou 7 
février prochain. 
Les jeunes Canaris pourraient avoir 
fort à faire face à un grand d’Europe 

dans l’équivalent d’un 16e de finale. 
Les jeunes Nantais affronteront l’un 
des deuxièmes de poule de la voie 
dite de la Ligue des Champions 
(composition des groupes calquée 
sur la compétition professionnelle).  
 

REAL, BAYERN, BARÇA… UN 
GRAND D’EUROPE À DOMICILE ? 

 
Parmi les adversaires potentiels (à 
une journée de la fin de la compéti-
tion), on trouve le Bayern Munich, Sé-
ville, le Real Madrid, City, Benfica, 
Rotterdam, Leipzig, Dortmund ou le 
FC Barcelone… Le tirage au sort de 
ces barrages pour accéder aux 8e de 
finale de la Youth League a lieu le 
mercredi 19 décembre à 12h à Nyon 
(Suisse). L’engouement généré par la 
rencontre contre Helsinki au tour 
précédent laisse présager un nou-
veau record d’affluence au Stade de 
la Beaujoire ! 

YOUTH LEAGUE : LES JEUNES 
CANARIS ATTENDENT LE TIRAGE !

DIVISION 2 
FÉMININES

J01 - ALBI - FCN 3-5 
J02 - FCN - NICE 0-0 
J03 - RODEZ - FCN 1-0 
J04 - FCN - METZ 5-0 
J05 - OM - FCN 0-1 
J06 - FCN - LE MANS 3-0 
J07 - MONTAUBAN - FCN 2-3 
J08 - ORLÉANS - FCN 2-0 
J09 - FCN - Thonon 17/12 
J10 - Lens - FCN 21/01 
J11 - FCN - Strasbourg 04/02 
J12 - Nice - FCN 18/02 
J13 - FCN - Rodez 03/03 
J14 - Metz - FCN 17/03 
J15 - FCN - OM 24/03 
J16 - Le Mans - FCN 31/03 
J17 - FCN - Montauban 14/04 
J18 - FCN - Orléans 21/04 
J19 - Thonon - FCN 28/04 
J20 - FCN - Lens 12/05 
J21 - Strasbourg - FCN 19/05 
J22 - FCN - Albi 26/05  
 
Classement (après 8 journées) 
1- Strasbourg, 19 pts (7m.) ; 2- OM, 17 ; 3- 
FCN, 16 ; 4- Lens, 14 ; 5- Nice, 13 ; 6- Le 
Mans, Albi, 10 ; 8- Rodez, 9 pts (7m.) ; 9- 
Orléans, 8 ; 10- Thonon, Metz, 6 ; 12- Mon-
tauban, 3.
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Venez profiter de nos conseils et offres exceptionnelles  
Chaussures, textile, accessoires, équipement trail, électronique, diététique… 

JUSQU’AU 20 DÉCEMBRE *

** Jusqu’à 
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Régis et Thibaut vous accueillent du 
lundi au samedi pour vous conseiller 9, quai Henri Barbusse 

44000 NANTES 
Tel : 06.29.05.15.28 
        02.40.35.52.13

Sac SALOMON 
hydratation Active 4 Set

Veste 
d’hydratation 
de Running / 
Trail unisexe 
avec 2 flasks  
88€ au lieu 
de 110€ 

Garmin Forerunner 
255 Music* Noire 
Montre GPS 
connectée avec  
espace de stockage 
réservé à la musique.  
349€ au lieu 
de 399,99€ 
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Saucony 
Ride 16

Confort, équilibre 
d’amorti, légèreté  

99€  au lieu 
de 155€ 



À 17 ans, on n’est pas sérieux : un 
adage qui ne s’est jamais fran-
chement associé à la vie des 

jeunes sportifs de haut niveau. Et 
pourtant, catapulté dans le groupe 
professionnel lors des entraînements, 
mais également en match, suite à 
une nouvelle blessure de Ivan Pesic, 
Sirius, Rambaud l’a été, sérieux. Des 
semaines un peu folles pour une im-
mersion à 200 % dans le monde pro-
fessionnel pour celui qui n’a même 
pas encore l’âge d’intégrer un centre 
de formation ! « On va dire que l’orga-
nisation a été très dense avec mes 
cours au lycée, mais honnêtement, 
cela n’a pas de commune mesure de 
pouvoir vivre cela, à mon âge, glisse 
dans un sourire le pensionnaire du 
pôle régional des pays de Loire, ac-
tuellement élève de Terminale. Je 
pense qu’il va me falloir un petit mo-
ment pour me poser et réaliser la 
chance qui m’a été donnée par Gré-
gory Cojean et le staff que d’intégrer 
de cette façon, l’équipe. Jouer des 
matchs de Starligue,  de coupe d’Eu-
rope, vivre au quotidien aux côtés de 
tels joueurs : j’ai bien conscience que 
c’est absolument exceptionnel. » 
 

« ENTENDRE LE PUBLIC SCANDER 
SON NOM, C’EST FOU ! » 

 
Une parenthèse exceptionnelle pour 
le jeune gardien de l’équipe de France 
Jeune qui «  profite de chaque mi-
nute pour apprendre. » Et concrétiser, 
aussi, tout le travail réalisé avec un 
arrêt en Starligue, le premier de sa 
jeune carrière, face à Saran pour sa 
rentrée dans les dernières minutes. La 
possibilité de laisser enfin exploser sa 
joie bien sûr. Mais Sirius Rambaud ne 
s’attendait sûrement pas entendre 
6.000 personnes scander son prénom 
et ses coéquipiers sur le banc lui faire 
la ola ! « J’avais mes parents en tri-
bune, glisse le jeune homme avec 
une discrète mais légitime fierté. Je 
me retourne et je vois tous les gars 
m’applaudir et sourire. Ce sentiment 

est indescriptible, de voir qu’ils étaient 
vraiment heureux pour moi, que j’ai 
pu mettre ma petite pierre aux suc-
cès. Mais quand je réalise que le pu-
blic de la H Arena se mettait à 
scander mon nom, oui, c’était juste 
fou (rire). » 
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LIQUI MOLY 
STARLIGUE

J01 - ST-RAPHAËL - HBCN 34-39 
J02 - HBCN - CESSON-RENNES 32-26 
J03 - TOULOUSE - HBCN 24-34 
J04 - HBCN - LIMOGES 34-34 
J05 - PSG - HBCN 35-32 
J06 – HBCN - IVRY 30-22 
J07 - CHAMBÉRY - HBCN 25-39 
J08 - HBCN - DUNKERQUE 41-36 
J09 - HBCN - CHARTES 33-25 
J10 - NÎMES - HBCN 21-26 
J11 - HBCN - SARAN 38-24 
J12 – DIJON – HBCN 22-41 
J13 - Créteil - HBCN 08/12 
J14 - HBCN - Aix 15/12 
J15 - HBCN - Montpellier 20/12 
J16 - Dunkerque - HBCN 09/02 
J17 - HBCN - St-Raphaël 16/02 
J18 - Chartres - HBCN 23/02 
J19 - HBCN - Dijon 01/03 
J20 - Cesson-Rennes - HBCN 08/03 
J21 - HBCN - Toulouse 22/03 
J22 - Aix - HBCN 29/03 
J23 - HBCN - PSG 05/04 
J24 - HBCN - Créteil 12/04 
J25 - Saran - HBCN 16/04 
J26 - Limoges - HBCN 26/04 
J27 - HBCN - Chambéry 03/05 
J28 - Montpellier - HBCN 17/05 
J29 - Ivry - HBCN 24/05 
J30 - HBCN - Nîmes 31/05 
 
Classement (après 12 matches) 
1- PSG, 24 pts ; 2- Nantes et Montpellier, 
21 ; 4- Toulouse, 18 ; 5- St-Raphaël et Li-
moges, 15 ; 7- Aix et Nîmes , 12 ; 9- Cham-
béry, 10 ; 10- Chartres et Cesson, 8 ; 12- 
Dunkerque et Créteil, 7 ; 14- Ivry et Saran, 
5 ; 14- Ivry, 5 ; 16- Dijon, 4 

S’acclimatant de façon ex-
press à l’équipe profession-
nelle, le tout jeune gardien 
de la réserve nantaise Sirius 
Rambaud a fait plus que 
rêver, vivant les yeux grand 
ouvert cette expérience 
inattendue.

SIRIUS RAMBAUD : 
“JE PROFITE DE CHAQUE  

MINUTE POUR APPRENDRE”



 
PLACE À L’ÉQUIPE DE FRANCE 

JEUNE POUR LANCER 2024 
 
Entouré d’exigence et de bienveil-
lance, ce dernier a pu former avec le 
géant islandais Viktor Hallgrimsson, 
une paire aussi éphémère qu’efficace. 
Une collaboration que le jeune talent 
nordique a d’ailleurs énormément 
appréciée : « C’est un vrai bosseur aux 
entraînements et un gamin vraiment 
sympa : je lui souhaite que cela conti-
nue bien pour lui dans le futur. Et 
puis, l’autre grand avantage avec Si-
rius, c’est que je ne suis plus le plus 
jeune de l’équipe ! C’est la première 
fois pour moi (rire) ! » Si le benjamin 
de la troupe violette a retrouvé ses co-

équipiers de la Nationale 1 et poursuit 
sa formation après cet accélérateur 
de croissance inattendu,  Sirius Ram-
baud n’en a pas fini avec les grands 
objectifs dans sa saison… Le jeune Tri-
colore, dont les dernières sorties en 
bleu ont été satisfaisantes, sera sur le 
pied de guerre aussi vite que les 
Grands de l’équipe de France A, dès le 
2 janvier ! « Le travail avec le nouveau 
staff et cette équipe remaniée se 
passe extrêmement bien. On a vrai-
ment bien bossé au dernier rassem-
blement, cela se met en place, on se 
sent avancer dans le bon sens. J’ai 
hâte de retrouver tout le monde et je 
vais tout faire pour être des deux 
grands rendez-vous que sont les Jeux 
Mediterranéens et la grande compé-

tition estivale pour notre catégorie 
d’âge : l’Euro. » Avec, en cerise sur le 
gâteau, un baccalauréat semblant, lui 
aussi, aussi bien verrouillé que ses 
cages. 
 

GAËLLE LOUIS 

Les grandes dates pour Sirius 
Stage et matchs contre la Serbie  
à la MDH : du 2 au 7 janvier 2024 
Championnat Méditerranéen 
à Ankara en Turquie : du 5 au 12 mai 
EHF EURO U18M au Monténégro : 
du 7 au 18 août 

Un joli petit contingent ! À l’ap-
proche de l’Euro 2024 (du 10 

au 28 janvier 2024 en Allemagne), 
le sélectionneur de l’équipe de 
France  Guillaume Gille a établi 
une liste élargie de 35 joueurs au 
sein de laquelle six Nantais figu-
rent : l’ailier gauche Baptiste Da-
matrin, l’arrière gauche Thibaud 
Briet, le demi-centre Aymeric 

Minne, l’arrière droit 
Julien Bos, les pivots 
Théo Monar et Jé-
rémy Toto! Si rien 
n’assure ces der-
niers d’être convo-
qués pour le stage 
de préparation (du 
21 au 24 décembre 
2023 à la maison du 
handball, à Créteil) 
et  faire partie de la 
liste définitive des 
20 joueurs partici-
pant à l’Euro (16 sur 
la feuille pour 

chaque match), ils restaient sélec-
tionnables en cours de compéti-
tion. 
Le sélectionneur pourra changer 
un maximum de 2 joueurs issus de 
la liste des 35 pendant chacune 
des trois phases de compétition, 
(tour préliminaire, tour principal et 
phase finale). 

LES 70 ANS FÊTÉS 
DIGNEMENT

LES 70 ANS FÊTÉS 
DIGNEMENT

LES 70 ANS FÊTÉS 
DIGNEMENT

LES 70 ANS FÊTÉS 
DIGNEMENT
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DIGNEMENT

LES 70 ANS FÊTÉS 
DIGNEMENT

ÉQUIPE DE FRANCE / 6 NANTAIS 
APPELÉS EN BLEU AVANT L’EURO



Insatiables sur tous les tableaux, les 
Nantais ont attaqué décembre avec 
une qualification européenne en 
poche et des succès plus que pro-
bants en Starligue face à des adver-
saires de deuxième partie de 
tableau. Des allures de patrons 
qu’ils comptent bien garder jusqu’à 
une trêve bienvenue… 
 
 

Du plaisir collectif, participer à 
la construction de tous ces 
succès : petit à petit, le HBC 

Nantes a imposé son rythme, la ma-
chine se mettant à pleine puissance, 

«  même si le niveau absolu de cette 
équipe n’a pas encore été atteint, as-
sure le technicien du HBCN Grégory 
Cojean.  « La version rouleau 
compresseur du H a fait son travail, 
avouait un brin désabusé mais réa-
liste le coach de Saran Fabien Courtial, 
dernière victime en date de Violets di-
sant au revoir à sa H Arena sur un suc-
cès sans accroc (38-24) avant de 
mettre le cap sur la Neodif XXL.  
Même punition pour les Portugais de 
Benfica… Forts d’une dynamique bien 
rodée, Monar et ses amis ne devaient  
pas perdre par plus de 9 unités d'écart 
sur le parquet lusitanien afin de dé-

crocher un billet pour le deuxième 
tour de la ligue européenne. Mission 
accomplie, également sans regret 
pour un Cavalcanti s’étant montré in-
transigeant face à ses compatriotes 
Portugais (38-34). « Je suis content car 
la qualification est assurée, que c’est 
la première fois que l’on gagne à 
Benfica, content également que tout 
le monde ait eu son temps de jeu, ré-
sumait Cojean. Avec le rythme qui 
nous est imposé, le fait de ne pas trop 
puiser dans les organismes ou men-
talement, c’est important ! » 
 

LE “H” PREND SES 
QUARTIERS À LA XXL 

 
Le HBC Nantes se porte bien en effet, 
merci pour lui. Que cela soit indivi-
duellement avec des statistiques si-
gnificatives pour Rivera (70 / 97 au tir 
soit 72,16 % de réussite, 7e marqueur 
de Liqui Moly Starligue, 2e à son 
poste, et Monar (52 / 65 à 80,00 % , 3e 
pivot le plus prolifique), sans oublier le 
fantasque arrière droit Bos (42/65 à 
64,62 %, 5e), c’est toute une équipe 
qui avance à pas de géants avec un 
appétit d’ogre, ne laissant que les 
miettes.  
Si cette deuxième place tant espérée 
n’est pas encore atteinte, le H reste 2e 
attaque derrière le leader Paris (378 
buts inscrits soit 34,36 de moyenne 
par match) et 2e défense derrière son 
futur adversaire et dauphin du PSG, le 

MHB (306 buts encaissés, soit 27,82 
buts par match en moyenne). 
Des performances tous terrains et 
tous secteurs portées par un groupe 
dont le puzzle se (re)constitue et re-
trouve ses pièces, voire en révèle.         
« Tout le monde a pu apporter sa 
pierre à l’édifice sur les derniers 
matchs, résumait l’ailier Théo Ave-
lange-Demouge. Si on ne dispose pas 
d’une bonne défense, on ne peut pas 
monter les ballons. On peut se réga-
ler sur les montées de balle, nous les 
ailiers, mais finalement c’est toute 
l’équipe qui s’éclate. C’est une très 
bonne chose pour le groupe, et pour 
chacun d’entre nous. On travaille 
pour que chaque chose fonctionne 
toujours mieux, que ce soit en dé-
fense ou en attaque. Grégory (Co-
jean) nous demande d’être plus 
mobiles, de mettre de l’intensité. Et 
quand on le fait, ça marche plutôt 
bien. » Interdiction en effet de caler 
dans cette ultime ligne droite ressem-
blant plutôt à une ascension en haute 
montagne. Pour lancer la saga, le 
HBC Nantes se frottait à la deutsche 
qualität de son historique opposant 
Rhein Neckar le 5 décembre, dans 
une rencontre sans enjeu sinon celui 
de préserver son invincibilité. Et il fal-
lait bien de toute façon s’habituer à 
l’accent Outre-Rhin, les équipes alle-
mandes performant dans cette cam-
pagne 2023-2024 d’EHF Europaen 
League… Les Allemands vont aussi 
finir par se dire qu’ils croisent un peu 
trop souvent ces Nantais eupho-
riques… 

GAËLLE LOUIS
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LA RENTRÉE 2024 !

LA RENTRÉE 2024 !

Or, rouge, vert, blanc im-
maculé : les couleurs tra-
ditionnelles que l’on voit 

pour fêter Noël sont légions. Alors 
pourquoi ne pas passer au violet ! 
Des boules pour le sapin et des 
pulls de Noël version HBCN ? C’est 
désormais possible avec une col-
lection capsule spécialement 
créée par le club de la cité des 
ducs qui a poussé le concept 
jusqu’au bout en investissant un 
chalet Place Royale ! 
Et la réussite est au rendez-vous, 

en témoigne les calendrier de 
l’Avent partant comme des petits 
pains. « Les 100 exemplaires sont 
partis en deux semaines et demie 
l’an dernier, s’amuse Nicolas Biot-
teau, responsable merchandising 
au club de handball. Alors, cette 
fois, on en propose 250 au prix de 
11,90 €. » Après les couleurs bril-
lamment portées par Rivera et les 
siens sur les parquets de France et 
d’Europe, ce sont les salons qui 
promettent de passer les fêtes aux 
couleurs qui gagnent. 

INSOLITE / LE H S’INSTALLE 
AU MARCHÉ DE NOËL !

UN APPÉTIT D’OGRE





A six mois du rendez-vous ultime 
de la saison 2023-2024 avec les 
Jeux Olympiques de Paris, l’Equipe 
de France de handball pose ses va-
lises à Nantes afin de lancer le 
compte à rebours d’un objectif 
grandiose : conserver son titre. 
 
 

Handballeurs ou leurs fidèles 
supporters : on pourrait se 
demander qui sont les plus 

heureux à l’idée de ce tournoi de 
France dans la cité des ducs ! Afin de 
lancer de la plus sérieuse des façons 
une année 2024 qui s’annonce excep-
tionnelle sur le papier, l’équipe de 
France débutera l’année olympique à 
Nantes pour préparer l’EHF EURO 
2024 (du 10 au 28 janvier en Alle-

magne). Guillaume Gille et sa troupe, 
après un stage positionné plus tôt en 
décembre (21 au 24 décembre), se-
ront en effet rassemblés à Nantes dès 
le 1er janvier pour disputer deux 
matchs dans la Hall XXL devant près 
de 20.000 spectateurs le jeudi 4 jan-
vier pour France - Tunisie et le samedi 
6 janvier pour France - Brésil. « Il s’agit 
de deux affiches inédites au regard 
de notre préparation à l’Euro, 
rappelle le sélectionneur français. 
Nous serons à Nantes dans un 
contexte différent de notre cadre ha-
bituel, à savoir un stage effectué en 
amont des fêtes de fin d’année. Nous 
avons en effet privilégié du temps aux 
joueurs, en fin d’année, afin de leur 
permettre de se régénérer. Nous uti-
liserons à plein ces deux matchs afin 
de poursuivre notre travail et notre 
montée en puissance vers l’Euro avec 
un premier match programmé dès le 
10 janvier. » 
L’occasion d’applaudir les Bleus de Ni-

kola Karabatic, pour qui ce sera l’ul-
time campagne, mais également 
d’un autre Nicolas, « chouchou » tout 
trouvé des Nantais ! « J’ai tellement 
hâte ! Quand j’ai su que c’était sur 
Nantes, l’idée de pouvoir retrouver ce 
public, les amis et la famille et, bien 
évidemment, cette salle totalement 
incroyable, s’enthousiasme le pivot 
des Bleus, Nicolas Tournat, formé au 
HBC Nantes avec lequel il a vécu de 
merveilleux moments. Et puis, pou-
voir finaliser notre bonne préparation 
ici à Nantes, retrouver les gars pour 
bien travailler dans un contexte qui 
va être idéal ne peut être que favo-
rable avant la dernière grande 
compétition en vue des Jeux. » 
Le joueur de Kielce (POL) a en effet 
mis dans le mille en évoquant une or-
ganisation impeccable afin de ne        
« pas perdre d’énergie »  avant de re-
joindre l’Allemagne.  
Depuis deux ans, la fédération fran-
çaise de handball et les staffs des 

DES BLEUS VERSION XXL DE 
RETOUR DANS LA CITÉ DES DUCS
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équipes de France font en effet le 
choix de ne pas disputer la Golden 
League, chez les hommes comme les 
femmes, afin de limiter les déplace-
ments des champion(ne)s olym-
piques en titre. En mettant en place 
un tournoi de France (qui s’était tenu 
entre Le Mans et Orléans), la FFHB a 
fait le choix cette année d’élire rési-
dence pour une semaine en un seul 
et même endroit : ce Hall XXL Expo-
Nantes qui, durant le mois de décem-
bre, aura accueilli également trois 
rendez-vous du HBC Nantes, comme 
le veut la tradition de fin d’année de-
puis dix ans ! 
 

BRIET ET MINNE EN BLEU, 
COMME À LA MAISON ! 

 
Un dernier rassemblement avant de 
traverser le Rhin, afin d’effectuer les 
derniers réglages pour cet Euro « ba-
romètre » et ces deux matchs leur 
permettant de complètement se 
plonger dans le début de la nouvelle 
aventure olympique Et si l’ancien de 
la maison violette répète tout son plai-

sir d’être Nantais pour une semaine, 
ce ne sont pas ses coéquipiers chez 
les Tricolores, Thibaud Briet et Ayme-
ric Minne, qui bouderont leur plaisir ! 
Le géant du “H”, vice-champion du 
monde en janvier 2023, n’avait pu 
partager cette première médaille 
avec le demi-centre, alors blessé à la 
cheville et opéré. Quoi de mieux 
qu’une nouvelle année et une nou-
velle épopée pour ces deux chefs de 
file en devenir qui seront partie pre-
nante de ce projet fou : conserver, 
comme leur entraîneur a pu brillam-
ment le faire entre 2008 et 2012, ce 
titre tant convoité. « Ces trois années 
sont passés à la vitesse de l’éclair, se 
remémore Nicolas Tournat. À chaque 
fois que je parle de Tokyo, je me dis 
qu’on avait vécu quelque chose de 
fou, dans un contexte tout aussi spé-
cial. Bien évidemment que depuis les 
derniers Jeux, il y a une saveur parti-
culière à chaque fois que l’on se dé-
place… C’est une chance incroyable 
d’avoir ce public de dingues, qui nous 
étonne à chaque fois par son en-
gouement sans limite. On n’attend 
que ça : leur offrir le meilleur. » 
 

GAËLLE LOUIS

TUNISIE 
Comme on se retrouve ! L’histoire 
entre handball tunisien et français 
a de longs chapitres à son actif… et 
en écrira un de plus à la Halle XXL. 
Et les retrouvailles se feront égale-
ment entre staffs puisque l’équipe 
de Guillaume Gille croisera le fer 
avec celle de son ex-partenaire de 
l'équipe de France avec lequel il a 
notamment remporté le Mondial 
2001, Patrick Cazal. Depuis son dé-
part de Dunkerque où il avait offi-
cié en tant que coach pendant 
onze saisons, le Réunionnais veille 
en effet aux destinées de l’équipe 
de Tunisie depuis la rentrée 2022. 
Face aux champions olympiques 
en titre, les Tunisiens prépareront 
le championnat d’Afrique des Na-
tions (en Égypte), compétition clé 
dont le vainqueur validera en effet 
son billet pour les J.O. de Paris 
2024. 
 

BRÉSIL 
Nation phare du continent sud-
américain avec l’Argentine du 
Montpelliérain Diego Simonet, le 
Brésil a manqué la qualification di-

recte pour les J.O. après leur dé-
faite, justement, face au voisin ar-
gentin en finale des Jeux 
Panaméricains.  
Après une absence à Londres en 
2012, ne pas être présents en août 
à Paris pour les hommes de Mar-
cus Oliveira est inenvisageable. les 
Brésiliens se prépareront d’ar-
rache-pied dès ce début 2024 afin 
de décrocher pour les Jeux olym-
piques lors de l’un des trois TQO, 
du 14 au 17 mars 2024. Pour ce, l’ar-
rière gauche du FC Barcelone 
Thiagus Petrus et les siens  ren-
contreront une opposition de taille 
avec les Bleus ! 
 

BAHREÏN 
Le Bahreïn, toujours coaché par 
l’Islandais Aron Kristjansson, est la 
quatrième nation invitée de ce 
Tournoi de France 2024. Une vieille 
connaissance des Bleus, qui  
avaient battu les Bahreïnis lors des 
derniers Jeux olympiques de Tokyo 
en quarts de finale, leur meilleur 
résultat à l’échelle internationale. 
Le Bahreïn sera opposé au Brésil 
puis à la Tunisie à Nantes.

UN PLATEAU AU GOÛT DE J.O.

Jeudi 4 et samedi 6 
janvier 2024 

 
Halle XXL - Nantes  
• Jeudi 4 janvier : 
o 17h30 : Brésil - Bahreïn 
o 20h00 : France - Tunisie 
Billet valable pour les 2 matchs 
 
• Samedi 6 janvier : 
o 14h00 : Tunisie - Bahreïn 
o 16h30 : France - Brésil 
Billet valable pour les 2 matchs 
 
https://billetterie.ffhandball.fr/fr/
Tournoi_De_France_EDF_M 

LE TOURNOI

Du 3 au 6 janvier 2024, vous êtes 
invités à venir découvrir l’In-
croyable Tournée de la Fédéra-
tion Française de Handball, une 
expérience durant 4 jours au 
Grand Palais d’Exponantes. 
 

La Fédération Française de 
handball a développé un vil-

lage animation pour tout public, à 
partir de 3 ans. Il sera possible de 
découvrir des activités adaptées 
aux plus jeunes sur l’espace BABY-
HAND. L’événement mettra l’ac-
cent sur l’inclusion avec le 
HANDENSEMBLE qui propose des 
activités adaptées aux valides et 
aux personnes en situation de 

handicap mais aussi le HANDFIT 
pour faire du sport tout en prenant 
soin de sa santé et de son bien-
être. Enfin le HAND A 4 propose  
une forme de jeu fun facilitant la 
découverte du handball pour les 
jeunes et moins jeunes. Des ani-
mations inédites autour du hand-
ball permettent de se défier entre 
amis ou en famille. Viser des carrés 
lumineux sur le « mur digital », lan-
cer la balle avec le plus de force 
possible au « tir radar » ou encore 
apprendre à dribbler… 
 
Toutes les infos sur l’ouverture du 
village de l’Incroyable Tournée sur 
www.ffhandball.fr

L’INCROYABLE TOURNÉE OUVRE 

SES QUARTIERS À NANTES !
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Le président du club Yoann Choin-
Joubert, PDG du groupe immobilier 
Réalités, a présenté son projet de 
Neptunes Arena comptant 3.500 
places et basé à Orvault. Un projet 
ambitieux espéré pour 2028 dépas-
sant le simple cadre d’une salle dé-
diée au sport.  
 
 

SPORT … MAIS PAS QUE 
 
Si déménager est pour Yoann Choin-
Joubert une évidente « nécessité », le 
Président des Neptunes, qui évoque 
cette volonté d’Arena depuis le début 
du projet il y a trois ans - n’a jamais en-
visagé le nouvel écrin comme quatre 
murs et un terrain modulable, mais 
bien « un véritable lieu de vie. » Du 
sport, donc, mais surtout une adresse 
où pourront fleurir en parallèle culture 
et économie. Situé vers la route de 
Vannes à Orvault, ce projet urbain re-
présente 160 millions d’euros de chif-
fre d’affaires, avec une salle enterrée 
de 2.500 à 3.500 places, « un truc ra-
tionnel qui ne coûte que 12 millions 
d’euros pour 3.000 places, soit à peu 

près 6 M€ d’aménagement et 6 M€ 
de coût de structure que l’on paie 
pour faire la salle », développe le Pré-
sident, qui a officialisé le dossier fin 
novembre.  
Augmenter la capacité et la qualité 
d’accueil des supporters comme des 
partenaires, faire venir à la salle une 
nouvelle frange de public en se déta-
chant du simple résultat sport : les 
axes de développement avaient été 
déjà engagés lors des différents tra-

vaux effectués à Mangin… dans la li-
mite du possible. « On ne peut pas 
jouer dans un gymnase des années 
70 et proposer un spectacle du XXIe 
siècle !  Mangin-Beaulieu n’est plus 
en adéquation avec le développe-
ment et la trajectoire souhaités pour 
le club.  On va avoir 150.000 places à 
vendre par an dans la nouvelle salle. 
Ce qui coûte cher, c’est la place vide 
et le non-événement. » 
 

LIMITER… POUR REBONDIR PLUS HAUT ? 
 
Sauf que le président des Neptunes, 
au regard de la conjoncture actuelle, 
imposera dès la saison prochaine une 
baisse de budget non négligeable…         
« On voulait mettre deux millions 
cette saison, on se retrouve à en avoir 
investi 4,5 ! Il est évident que l’on ne 
va pas rester avec un tel montant de 
contribution. Resteront celles qui veu-
lent rester, partiront celles qui veulent 
partir. Et puis, on recrutera moins 
cher pendant un, deux ou trois ans. 
On a un projet qui dépasse la 
conjoncture. » En somme, préserver la 
santé de l’entreprise afin de continuer 

à espérer porter un sport féminin pro-
fessionnel peinant à drainer le même 
intérêt que leurs homologues mascu-
lins. Et comme l’a rappelé Olivier Jé-
hannet, directeur des Neptunes 
handball depuis peu, Réalités reste 
ouvert à l’arrivée de nouveaux parte-
naires pour prendre part à l’aventure 
actionnariale. 
 

ET LA LIGUE DES CHAMPIONS ? 
 
« L’ambition Ligue des champions at-
tendra. » Le message est clair de la 
part du patron de Réalités et des Nep-
tunes, et de son nouveau président 
délégué. Espérée en fin de saison der-
nière, la compétition européenne 
reine s’était avérée encore hors de 
portée du club nantais enregistrant 
pourtant son meilleur classement (3e, 
derrière Metz et Brest). Une annonce 
qui pourrait faire fuir les internatio-
nales vers d’autres projets… « Il faudra 
des gens qui acceptent des ambi-
tions sportives revues à la baisse. En 
handball, on est déjà condamné à la 
troisième place (ndlr : au vu des résul-
tats du début de saison et du retard 
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Deux ans après l’argent mondial, 
l’équipe de France féminine va 

une nouvelle fois tenter de monter sur 
le toit du monde en terre scandinave, 
comme ce fut le cas en 2003 en Croa-
tie et en 2017 en Allemagne. A sept 
mois des Jeux Olympiques de 2024, 
certaines nations tenteront encore de 
décrocher leur billet pour la compéti-
tion reine, au titre détenu par… la 
France ! Dans un groupe semblant à 
leur portée - Angola, Slovénie, Islande 
- les Bleues auront tout intérêt à sortir 
de cette phase avec en poche trois 
victoires afin d’aborder le tour princi-
pal à Trondheim avec le maximum de 
points. Un pécule non négligeable en 

perspective de joutes, notamment, 
face au pays hôte : la Norvège.  
Pour cette dernière compétition avant 
le grand rendez-vous parisien, Olivier 
Krumbholz et Sébastien Gardillou 
comptent sur 18 joueuses - quatre 
ayant été médaillées d’or en 2017 - 
dont trois Nantaises : les demi-cen-
tres Léna Grandveau et Tamara Ho-
racek, ainsi que la pivot Oriane 
Ondono. Egalement présente dans la 
liste élargie, Orlane Ahanda n’a finale-
ment pas été retenue. 
Mondial IHF 2023 
(Danemark, Norvège, Suède) 
Du jeudi 30 novembre au dimanche 
17 décembre 2023. 

LA NEPTUNES ARENA EN 2028, 
C’EST DÉJÀ DEMAIN…

18 NEPTUNES HAND

ÉQUIPE DE FRANCE / MISSION 

OR MONDIAL POUR 3 NEPTUNES !

CRÉDIT PLANS KERTRUCKS



Bouclant leur année 2023 sur un 

sans-faute, les Nantaises ont pu 

juste avant la trêve internationale dé-

couvrir leur groupe pour poursuivre 

leur campagne européenne en 2024. 

Avec des ambitions toujours en ban-

doulière. 

 
 

Les internationales des Neptunes 
n’ont pas le droit au moindre 

repos, les autres s’offrent un petit 
break. Reste que dès la première se-
maine de janvier, les handballeuses 
nantaises devront remettre le maillot 
au trident et dès les premiers jours de 
janvier réenclencher la machine EHF.  
 

“SE MÉFIER DE TOUT LE MONDE” 
 
“On va très vite embrayer de nouveau 
avec le rythme de deux rencontres par 
semaine, rappelle Lena Grandveau. 
Cela demandera à toutes la concen-
tration nécessaire et la solidarité pour 
ne surtout pas perdre de points en 
Ligue Butagaz Énergie pour conserver 
la 3e place sur le podium.” 
Les protégées de Thomsen évolueront 

dans un groupe 
C apparaissant 
plus que jamais 
à leur portée. 
“C’est très ou-
vert en effet, 
confirme le di-
recteur sportif 
des Neptunes 
Romuald Notari. 
Mais cela veut 
dire aussi dan-
gereux (sourire). 
On connaît déjà 
le chemin pour 
la Pologne, bien que cela soit l’autre 
équipe de Lublin (ndlr : les Neptunes 
avaient croisé le MKS Perla lors de la 
saison 2020-2021), les ambiances sur 
les parquets roumain aussi (les Nep-
tunes joueront le CS Gloria 2018 BN, 
club de l’ancienne Neptune Déborah 
Kpodar). Les Allemandes du HSG 
Bensheim/Auerbach vont en revanche 
être une totale découverte. On a une 
volonté de se qualifier pour les quarts, 
il faudra donc se méfier de tout le 
monde et rester très concentrées sur 
notre jeu.” 

LE CALENDRIER DES MATCHS 
 
6-7 janvier : 

Neptunes - HSG Bensheim/Auerbach 
13-14 janvier : 

MKS FlunFloor Lublin - Neptunes 
20 - 21 janvier : 

Neptunes - CS Gloria 2018 BN 
3-4 février : 

CS Gloria 2018 BN - Neptunes 
10-11 février : 

HSG Bensheim/Auerbach - Neptunes 
17-18 février : 

Neptunes - MKS FlunFloor Lublin 

NANTESSPORT.FR
LIGUE BUTAGAZ 

ENERGIE

EUROPEAN LEAGUE / LES RAISONS 
D’ESPÉRER MONTER DANS LE QUART

Arrivée en 2018 au centre de for-
mation, Floriane André quittera 

les Neptunes à la fin de cette saison 
pour poursuivre sa carrière en Ligue 
Butagaz Energie sous les couleurs 
brestoises du BBH. Championne 
d’Europe en 2021 avec le club avant 
de parapher son premier contrat pro-
fessionnel, la gardienne se faisant 
progressivement sa place également 
en équipe de France se testera pro-
bablement en Ligue des Champions 
dès la rentrée 2024. « J’ai besoin de 
voir de nouveaux horizons après six 

années chez les Neptunes de Nantes. 
J’ai beaucoup grandi dans ce club 
mais j’ai besoin de grandir encore 
plus et dans une nouvelle dimension, 
explique-t-elle. J’ai envie de prendre 
part à un nouveau projet. Je serai tou-
jours reconnaissante de la confiance 
que le club m’a accordée et encore 
aujourd'hui. Le club m’a beaucoup fait 
évoluer en tant que joueuse mais 
aussi en tant que femme. Malgré mon 
départ, je reste toujours autant impli-
quée cette saison. Il reste encore 
beaucoup de choses à réaliser.”

FLORIANE ANDRÉ SERA 

BRESTOISE À LA RENTRÉE

accumulé). Ça veut dire que l’on ne 
fera pas mieux que l’an dernier avec 
deux fois plus de budget de la part de 
l’actionnaire », constate la Direction. 
Reste désormais à terminer une sai-
son qui, pourtant, est loin d’avoir offert 
ses verdicts finaux tant en champion-
nat qu’en European League. 
Fin novembre, la direction du club a 
officialisé la fin de la collaboration 
avec Helle Thomsen au terme de la 
saison sportive 2023-2024, sans pour 
autant révéler le nom de son (sa) suc-
cesseur(e). En projection de la saison 
2024-2025, les Neptunes de Nantes 
Handball souhaitent entamer un 
nouveau cycle. « Arrivée au club en 
janvier 2021, Helle a su apporter son 
expérience internationale et sa sensi-
bilité à notre projet. Elle a permis de 

faire progresser le club en 
crédibilisant nos ambitions, a précisé 
Olivier Jehannet, Pre ́sident de ́le ́gue ́ 
des Neptunes, qui attend quand 
même une issue heureuse à cette col-
laboration. « Il est évidemment dom-
mage que nous ne puissions pas 
concrétiser le projet ambitieux que 
nous avons commencé ensemble en 
2021 et que le club soit obligé de re-
voir sa stratégie, explique Helle 
Thomsen. Mais je le respecte. Mainte-
nant, avec l’équipe, nous ferons tout 
notre possible pour aller chercher en-
semble tous les titres possibles cette 
saison. Je veux dire au revoir au club 
d'une manière agréable à la fin de la 
saison. » 
 

GAËLLE LOUIS

J01 - ACHENHEIM - NEPTUNES 34-41 
J02 - NEPTUNES - PLAN-DE-C. 38-24 

J02 - NEPTUNES - PLAN-DE-C. 38-24 
J03 - TOULON - NEPTUNES 17-43 
J04 - NEPTUNES - BREST 23-27 
J05 - DIJON - NEPTUNES 22-36 
J06 - NEPTUNES - ST-MAUR 38-20 
J07 - NEPTUNES - METZ 25-34 

J08 - PARIS 92 - NEPTUNES 26-27 
J09 - NEPTUNES - BESANÇON 25-23 
J10 - NICE - NEPTUNES 25-29 

J11 - Neptunes exempt 
J12 - Neptunes - St-Amand 10/01 

J13 - Chambray - Neptunes 17/01 

J14 - Neptunes - Toulon 24/01 

J15 - Stella St-Maur - Neptunes 07/02 

J16 - Brest - Neptunes 14/02 

J17 - Neptunes - Dijon 24/02 

J18 - Besançon - Neptunes 08/03 

J19 - Neptunes - Achenheim 13/03 

J20 - Metz - Neptunes 27/03 

J21 - Neptunes - Paris 92 19/04 

J22 - St-Amand - Neptunes 26/04 

J23 - Neptunes - Nice 03/05 

J24 - Neptunes exempt  

J25 - Plan-de-Cuq. - Neptunes 22/05 

J26 - Neptunes - Chambray 25/05 

 

Classement (après 11 journées) 
1- Metz, 33 pts ; 2- Brest, 30 ; 3- Neptunes, 

29 ; 4- Paris, 27 ; 5- Chambray, 25 ; 6- 

Plan-de-Cuques, 23 ; 7- Besançon, 22 ; 8- 

Dijon, 20 ; 9- Nice, 18 ; 10- St-Amand, Mé-

rignac, 17 ; 12- Toulon, Strasbourg, 15 ; 

14- St-Maur, 13.



Constituant avec Jaelyn Keene et 
Hena Kurtagic un trio de centrales 
enviée par toutes les équipes de 
cette LAF, la Polonaise a trouvé en 
terre nantaise le challenge qu’elle 
attendait. 
 
 

La valeur sûre bien connue ; le 
diamant brut ; l’expérimentée 
qui découvre : trois profils, trois 

armes différentes prêtes à poser un 
maximum de problèmes aux dé-
fenses de l’élite française. A bientôt 31 
ans, la Polonaise Justyna Lukasik dis-
pose d’un très solide parcours de qua-
torze saisons au sein de ce qui reste, 
chez les femmes comme pour leurs 
homologues masculins, l’un des meil-
leurs championnats au Monde, cou-
ronné par un titre en 2013 et une 
Coupe en 2015, les deux avec l’équipe 
polonaise du Trefl Sopot. « Je ne dis 
pas cela parce que c’est le cham-
pionnat de mon pays, sourit la jeune 
femme, ayant fait quatre apparitions 
sous le maillot de sa sélection. C’est 
une réalité : la densité, et ce à tous les 
postes, impose une concurrence vrai-
ment très, très rude.  Bien sûr que 
pouvoir se développer en tant que 
joueuse dans le championnat polo-
nais est quelque chose de très fonda-
teur, surtout lorsque l’on y a baigné 
depuis toujours. Mais cela ne m’a pas 
toujours permis de m’exprimer plei-
nement… C’est pour cela que l’idée de 
tenter ma chance à l’étranger a défi-
nitivement germé. » 
 

 « LES NEPTUNES COCHAIENT 
BEAUCOUP DE CASES 

DANS MES ATTENTES » 
 
Et mettre ainsi le cap sur cette Ligue 
A Féminine hexagonale a semblé 
pour Justyna la meilleure des options. 
Après plusieurs prises de contacts et 
des retours très positifs de ses 
connaissances dans le milieu, la 
France est la nation le plus souvent 
revenue… et le nom du club nantais 
en haut de la liste !  « Je n’ai pas long-
temps hésité car les Neptunes co-
chaient beaucoup de cases dans 
mes attentes : je souhaitais intégrer 
un club avec des ambitions et évo-
luant sur la scène européenne. Je me 
dis juste parfois qu’il aurait été bon 
de prendre la décision de tenter ma 
chance à l’étranger plus tôt (rire) ! Je 
suis évidemment très heureuse que 
ma première expérience hors de ma 
terre natale se passe aussi bien. Je 
n’ai vraiment aucun regret, bien au 
contraire. Je suis persuadée que goû-
ter à un autre volley peut encore en-
richir mon jeu, ouvrir de nouvelles 

fenêtres dans ma carrière. » 
Après une phase d’adaptation et de 
prises de repères, Justyna Lukasic de-
montre depuis un mois une régula-
rité appréciée, et une intégration 
évidente à son nouvel environnement 
sportif et culturel. « Je suis très heu-
reuse de la façon dont l’équipe 
avance et se développe. Même pri-
vées d’éléments forts, on a toujours 
réussi à trouver l’équilibre. Je pense 
particulièrement à notre qualifica-
tion contre Prague sans Jaelyn Keene 
ni Amandine Giardino. C’est pour moi 
la marque que notre équipe a su 
passer un nouveau cap ! L’arrivée de 
César alors que la saison était lancée 
a rechangé des choses mais tout s’est 
bien passé car à l’entraînement 
comme en match, la communication 
est notre pilier. » 
 

GAËLLE LOUIS

20 NEPTUNES  VOLLEY

JUSTYNA LUKASIK, 
UNE PREMIÈRE LOIN DE LA 
POLOGNE DÉJÀ RÉUSSIE

CHAMPIONNAT 
LIGUE A

J01 - VENELLES - NEPTUNES 0-3 
J02 - Exempt  
J03 - BÉZIERS - NEPTUNES 2-3 
J04 - NEPTUNES - VANDOEUVRE 3-0 
J05 - TERVILLE - NEPTUNES 3-2 
J06 - NEPTUNES - CANNES 3-2 
J07 - FRANCE ESP. - NEPTUNES 1-3 
J08 - NEPTUNES - CHAMALL. 3-0 
J09 - NEPTUNES - MARCQ-EN-B. 3-0 
J10 – LEVALLOIS - NEPTUNES 0-3 
J11 - Neptunes - Le Cannet 09/12 
J12 - Neptunes - Mulhouse 16/12 
J13 - Quimper - Neptunes 19/12 
J14 - Vandoeuvre - Neptunes 30/12 
J15 - Neptunes - France Avenir 06/01 
J16 - Cannes - Neptunes 13/01 
J17 - Neptunes - Levallois Paris 20/01 
J18 - exempt 
J19 - Chamalières - Neptunes 03/02 
J20 - Neptunes - Béziers 10/02 
J21 - Marcq-en-Bar. - Neptunes 17/02 
J22 - Neptunes - Quimper 24/02 
J23 - Mulhouse - Neptunes 02/03 
J24 - Neptunes - Venelles 09/03 
J25 - Le Cannet - Neptunes 16/03 
J26 - Neptunes - Terville-Flor. 23/03 
 
Classement (après 10 matches) 
1- Vandœuvre, 24 pts ; 2- Neptunes, 23 (9 
m.) ; 3- Mulhouse (9 m.) et Levallois, 21 (8 
m.) ; 5- Terville-Florange, 18 (9 m.) ; 6- Bé-
ziers, 16 (9 m.) ; 7- Le Cannet, 16 (9 m.) ; 
8- Cannes, 14 ; 9- Marcq-en-Barœul, 11 (9 
m.) ; 10- Chamalières, 10 (9 m.) ; 11- Ve-
nelles, 4 (9 m.) ; 12- Quimper, 2 (9 m.) ; 13- 
France Avenir, 1 (9 m.). 



Parfaitement lancées en coupe d’Eu-
rope et avec des retrouvailles réus-
sies avec l’Espagne au plus grand 
plaisir de leur coach, les Neptunes 
devront toutefois exploiter les moin-
dres plages de récupération pour 
tenir la cadence. 
 
 

Des hauts, des bas : le propre 
d’une équipe qui continue de 
se chercher et d’apprendre. 

Expéditives ces dernières semaines 
avec une pléïade de succès 3-0, y 
compris contre des gros calibres, les 
Neptunes n’ont pas le droit de se relâ-
cher ! « Alors oui je vois beaucoup de 
positif dans la capacité de réagir et 
trouver les bonnes options… sauf que 
nous avons eu à plusieurs reprises et 
dans plusieurs rencontres les moyens 
de prendre plus d’avance par mo-
ments, regrette César Hernandez. 
C’est de mieux en mieux, d’autant 

qu’elles le font avec un très bel esprit 
et une forte solidarité. Maintenant, il ne 
faut surtout pas nous arrêter et conti-
nuer de travailler fort car quand on voit 
ce qui nous attend…” 
La mauvaise nouvelle reste évidem-
ment la blessure de la jeune réception-

neuse attaquante Léïa Ratahiry en mi-
lieu de troisième set face à  Marcq-en-
Baroeul le 25 novembre, victime d’une 
rupture des ligaments croisés du 
genou…  Avec deux rendez-vous euro-
péens contre Menorca bien gérés pour 
aller chercher un historique quart de fi-

nale en CEV Cup,  ainsi que trois très 
grosses dates en championnat (Paris 
le 2 décembre, le Cannet le 9 et, grande 
nouveauté, un match délocalisé à la 
Trocardière face aux championnes en 
titre de Mulhouse, le 16), il faut serrer 
les dents pour ne pas lever le pied 
dans ce marathon de fin d’année… 
Rotar et sa troupe boucleront en effet 
seulement le 30 avec un déplacement 
à Vandoeuvre, le leader du champion-
nat ! 
Coté coupe de France, les Neptunes 
de Nantes ont hérité des Angels de Bé-
ziers comme adversaire pour leur pre-
mier tour dans la compétition, au 
stade des huitièmes de finale. Cette 
affiche face au vainqueur de l'édition 
2022-23, se déroulera le mardi 23 jan-
vier 2024 à Mangin Beaulieu. Les six 
vainqueurs seront rejoints pour le ti-
rage au sort des quarts par Mulhouse 
et Le Cannet, exemptés des huitièmes 
en tant que champion et vice-cham-
pion de France. De grandes affiches 
aussi en 2024, décidément !

Depuis plus de deux ans, les Nep-
tunes de Nantes participent aux dé-
jeuners du NABC. L’objectif pour le 
club nantais est d’étoffer son réseau 
et de faire découvrir son offre à de po-
tentiels partenaires. Le bilan est lar-
gement positif. 
 
 

Pourquoi les Neptunes ont-ils 
choisi d’adhérer au Nantes At-

lantique Business Club (NABC) ?  
C’est un réseau influent sur Nantes. Ce 
sont des déjeuners qui rassemblent les 
décideurs de l’industrie, des PME ou 
même des TPE. Soit notre cœur de 
cible. Le format de ces déjeuners est 
intéressant. On est là pour du business 

et on dispose d'un temps défini pour 
présenter nos métiers et nos offres 
dans une atmosphère détendue.  
 
Ce sont un peu les trois piliers du 
NABC : Convivialité, échange, 
partage… 
Complètement. Jean-Charles (Ver-
dalle) et Julien (Denis) facilitent la mise 
en relation des adhérents. C’est du bu-
siness assumé et décomplexé. 
 
On imagine que votre présence au 
NABC vous a permis de dévelop-
per vos relations et de générer du 
business ?  
C’est au-delà du retour sur investisse-
ment. Tous les ans, on arrive à avoir de 

nouveaux partenaires grâce au 
NABC. Par exemple, une entre-
prise vient de s’engager sur 
trois ans après nos échanges 
au NABC, sur des montants 
non négligeables. Ces déjeu-
ners mensuels nous permet-
tent de trouver de nouveaux 
partenaires et de faire parler 
des Neptunes mais aussi d’en-
tretenir notre réseau. On échange 
avec nos partenaires dans un cadre 
différent.  
 
Il y a aussi un plaisir de rencontrer 
des personnalités venues d’hori-
zon divers ? 
C’est un vrai plaisir de pouvoir côtoyer, 

le temps d’un déjeuner, dans une cer-
taine proximité, ces personnalités ins-
pirantes. Nous sommes 170 
“privilégiés”, tous les mois, à partager 
ces moments enrichissants, parfois 
clivants, mais toujours passionnants 
avec des personnalités marquantes de 
la France d’hier et d’aujourd’hui. 
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PIERRE PELTIER : “AVEC LE NABC, C’EST 
AU-DELÀ DU RETOUR SUR INVESTISSEMENT”

UN MOIS AU(X) SOMMET(S) POUR LES NEPTUNES



 
 
 

FC NANTES 
 
Stade de la Beaujoire 
Route de Saint-Joseph 
44300 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Beaujoire 
https://www.fcnantes.com/ 
 
Ligue 1 Uber Eats 
J15 - PSG - Nantes  
Samedi 09/12 à 21:00 
J16 - Nantes - Brest 
Dimanche 17/12 à 13:00 
J17 - Lyon - Nantes  
Mercredi 20/12 à 21:00 

 
FÉMININES 
 

Stade Marcel-Saupin 
Quai de Malakoff, 44000 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Saupin 
Bus lignes 54, C2, C3 
www.fcnantes-feminines.php 
 
Coupe de France 
Nantes - Albi Marssac  
Dimanche 10/12 à 14h30  
Championnat de France de D2 
J9 - Nantes - Thonon Évian 
Dimanche 17/12 à 15h00  
 
 

HBC NANTES 
 

Palais des Sports de Beaulieu, 
Rue René Viviani, 44 Nantes 
Tramway : L2 et 3 
arrêt Vincent Gache 
Bus/Chronobus : 
Lignes C5 et 26 : Conservatoire  
http://hbcnantes.com/ 
 
Coupe de France 8e de finale  
J4 - Créteil - HBCN 
Mardi 12/12 à 20:30 
Liqui Moly Starligue 
J13 - Créteil - HBCN 
Vendredi 08/12 à 20:30 
J14 - HBCN - Aix (Hall XXL) 
Vendredi 15/12 à 20h:30 
J15 - HBCN - Montpellier (Hall XXL) 
Mardi 19/12 à 20h00 

NEPTUNES HAND 
 

Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue Butagaz Energie 

REPRISE DU CHAMPIONNAT 
LE 10 JANVIER 2024 (20H) 
CONTRE SAINT-AMAND 

 
 

NEPTUNES VOLLEY 

 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue A féminine 
J11 - Neptunes - Le Cannet 
Samedi 09/12 à 20:00 
J12 - Neptunes - Mulhouse 
Samedi 16/12 à 20:00 
J13 - Quimper - Neptunes 
Mardi 19/12 à 20:00 
J14 - Vandœuvre - Neptunes 
Samedi 30/12 à 20:00 
 
 

NBH 
 

Salle métropolitaine de la 
Trocardière 91, rue de la 
Trocardière 44400 Rezé 

Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nantes-basket.com/ 
 

CALENDRIER22

   VOS RENDEZ-  
   DU MOIS DE   



Pro B 
J10- Nantes - Châlons-Reims  
Vendredi 08/12 à 20:00 
J11- Nantes - Rouen  
Vendredi 15/12 à 20:00 
J12- Denain - Nantes  
Mardi 19/12 à 20:00 
J13 - Nantes – Fos-sur-Mer 
Vendredi 22/12 à 20:00 
J14 - Lille – Nantes 
Mercredi 27/12 à 20:00 
 
 

NRMV 
 

Salle métropolitaine de 
la Trocardière 91, rue de 
la Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nrmv.fr/ 
 
Ligue A masculine 
J11 - NRMV - Poitiers 
Samedi 09/12 à 20:00 
J12 - Narbonne - NRMV 
Samedi 16/12 à 20:00 
J13 - NRMV - Plessis-Robinson 
Samedi 30/12 à 20:00 
J14 - St-Jean-d’Illac - NRMV 
Mercredi 03/01 à 20:00 
CEV Volley-ball Cup 
16e de finale aller 
Kladno - NRMV 
Mardi 12/12 à 18:00 
1/16e de Finale retour 
NRMV - Kladno 
Mardi 19/12 à 20:00 
 
 

CORSAIRES 
 

Patinoire du Petit-Port 
Bd du Petit-Port - 44300 Nantes - 
Tramway : ligne 2 Morrhonnière 
www.corsairesdenantes.fr 
 
Division 1 
J11 - Neuilly-sur-Marne - Corsaires 
Samedi 09/12 à 18:30 
J12 - Corsaires - Epinal 
Samedi 16/12 à 18:00 
J13 - Meudon - Corsaires 

Samedi 23/12 à 18:15 
 
 

STADE NANTAIS 

 
Stade Pascal Laporte 
74, Bd des Anglais - Nantes 
Tramway 3 Arrêt Rd point  
de Vannes ou Bus 54 (Bd Anglais) 
ou 70 (SNUC) 
www.stadenantais.fr 
 
Fédérale 1 
J11 - Stade Nantais - US Nafarroa 
Dimanche 10/12 à 15:15 
J12 - Stade Nantais - SC Tulle Corrèze 
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Invaincus, redoutés, euphoriques ; 
les mots pour définir les Nanto-Re-
zéens cette saison ne manquent 
pas. Etonnant, aussi, ce NRMV, qui 
ne manque pas de forcer l’admira-
tion de tous, et en premier lieu de 
leur coach Hubert Henno. 
 
 

A près Narbonne au tour pré-
cédent, vous sortez d’un 16e 
de coupe d’Europe épique 

face à une nouvelle équipe fran-
çaise, Chaumont. On peut dire que 
le piège a été évité ? 
Hubert Henno : Quand je vois les 
autres tableaux, je me dis que, quand 
même, notre tirage n’était vraiment 
pas simple… Bien sûr que d’enchaîner 
des confrontations franco-françaises 
aurait pu être terrible piège, d’autant 
que nous avons quand même déjà 
croisé Chaumont en championnat 
durant cette période… Je ne vais pas 
dire que désormais, la coupe d’Eu-
rope va commencer parce que c’était 
déjà bien le cas. Mais je pense que sin-
cèrement, nous avons dû surclasser 
deux adversaires au potentiel bien 
plus grand que si nous avions croisé 
un autre type d’équipe… 
 
Vous héritez en effet pour votre 8e 
de finale de la formation tchèque 
de Khladno. C’est une équipe que 
vous connaissez ? 
C’est carrément une plongée dans 
l’inconnue ! Peu connaître ces 
équipes-là, c’est peut-être ça le vrai 
piège. Je n’ai pas de références sur les 
joueurs, même si évidemment nous 
connaissons tous le coach puisqu’il 
s’agit du Français Arnaud Josserand. 
 
Vous avez envoyé un signal fort de-
puis le début de saison, et Chau-
mont en a subi les conséquences ! 
Le match était en effet super impor-
tant car ils avaient une grosse pres-

sion lorsqu’il a fallu nous recevoir en 
retour. Ils avaient le couteau sous la 
gorge et en plus, on gagne le premier 
set (ndlr : le NRMV n’avait besoin que 
de gagner 2 sets puisque vainqueur 
3-0 lors du match aller à la Trocar-
dière). Même lorsqu’ils gagnent les 2 
sets suivant, à aucun moment on ne 
se relâche. Cette abnégation, cette 
combativité est devenue notre 
marque de fabrique cette saison. Je 
pense que les équipes commencent 
à avoir peur de cela, cette capacité 
que nous avons à conserver un niveau 
de jeu, quelles que soient les rotations 
effectuées. Toulouse, Tours, Saint-Na-
zaire, et donc trois fois Chaumont : on 
les a à chaque fois battus dans la dif-
ficulté. 
 
Vous souhaitiez en début d’exercice 
laisser un peu de temps à votre 

équipe afin de laisser émerger les 
forces principales. Sur ce point, 
quel bilan tirez-vous ? 
Je pense que la différence avec l’an-
née dernière, c’est que nous avons 
une force de groupe indéniable ou les 
joueurs sont interchangeables sans 
perte d’efficacité. Et puis, bien sûr, il y 
a cette force de frappe au service qui 
met une énorme pression sur la ré-
ception adverse. C’est quelque chose 
que je voulais vraiment ajouter à la 
palette car ce paramètre ne s’étudie 
pas. Nous avons quatre joueurs qui 
peuvent servir très fort et cela est clai-
rement redoutable. 
 
Finalement, cela devient un pro-
blème de coach lorsqu’il faut faire 
des choix ! 
C’est le revers de la médaille lorsque 
tu as un nombre de joueurs de même 

valeur ! C’est d’ailleurs là que je me 
rends compte que le coaching sur et 
hors terrain est ultra important. 
Parfois il faut expliquer, parfois ce sont 
d’eux-mêmes qu’ils me demandent 
ce que je peux mettre en place et 
avec qui face à tel ou tel adversaire. 
Tous ces échanges sont une véritable 
richesse, je trouve, pour eux comme 
pour moi. Bien évidemment, il faut 
que tout le monde accepte ce mode 
de fonctionnement, mais avec la ca-
dence démentielle qui nous est im-
posée, cela se fait de façon assez 
naturelle ! Et puis, tant que l’on 
gagne… 
 

« C’EST BEAU CE QU’ILS FONT. 
ILS ONT FAIM TOUT LE TEMPS ! » 

 
Ce mois de décembre vient clôturer 
en effet, une année 2023 au début 
d’exercice très dense… Comment 
organisez-vous cette période ? 
C’est bien simple, je n’entraîne plus 
(rire) ! Les cycles ressemblent donc à 
match, repos, un peu de musculation, 
via les séances ; c’est dur de perfor-
mer. On essaye de préparer du mieux 
possible les avant-matchs pour pou-
voir ensuite s’adapter rapidement sur 
le terrain. Mais de toute façon, ce ca-
lendrier est totalement absurde pour 
enchaîner autant de rencontres avec 
un très haut niveau de jeu… Et pour-
tant ils le font ! C’est tout bonnement 
incroyable de les voir produire un vol-
ley pareil de façon constante. Même si 
la défaite arrivera évidemment un 
jour, je leur tire mon chapeau. 
 
Ils vous étonnent ? 
Évidemment ! C’est beau ce qu’ils 
font. Ils ont faim tout le temps (rire) ! 
C’est comme s'ils étaient en quête de 
quelque chose… Quoi ? Je ne sais 
même pas : d’une série, de la gagne 
pure… Après, je me reconnais totale-
ment en eux, j’étais comme ça. Ce qui 
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HUBERT HENNO : “CETTE ÉQUIPE 
MARQUE L’HISTOIRE DU CLUB”



est assez terrible, et pourtant c’est 
pour cela aussi que nous faisons du 
sport, c’est que nous n’avons même 

pas le temps de savourer. On aimerait 
pouvoir partager plus avec les sup-
porters, l’entourage mais on a besoin 

de se poser parfois pour récupérer. 
Alors oui, ça m’arrive de prendre 
quelques secondes où je me dis « ah 
ouais, c’est fort » ! Les gens sont admi-
ratifs, nous le disent, nous le témoi-
gnent après chaque rencontre. On a 
abordé décembre avec 12 victoires de 
suite (ndlr : la 13e le 2 décembre à 
Sète) ! Cette équipe est en train de 
marquer l’histoire du club. 
 

« JE PRÉFÈRE NE PAS LEUR MONTRER 
LES CALENDRIERS, CELA RISQUERAIT 

DE LEUR FAIRE PEUR (RIRE) ! » 
 
De quoi se projeter, que cela soit 
dans le tableau du championnat ou 
celui de cette coupe d’Europe ? 
Très honnêtement, on n’a pas le 
temps de réfléchir. Et puis, je préfère 
ne pas leur montrer les calendriers, 
cela risquerait de leur faire peur (rire) 

! Je pense d’ailleurs que ce serait la 
pire des écoles, la prise de conscience 
d’une fatigue, qui est déjà bien là, 
mais qui devra être mis sous couvert 
avec ce qui arrive. Les joueurs pour-
raient même se dire « je n’en peux 
plus » et c’est là que l’on marquerait le 
pas. On a 12-13 joueurs pour travailler. 
Je ne pourrais pas avoir le même af-
fect, on ne pourrait pas vivre la même 
aventure humaine si on avait un 
groupe de 20-22 joueurs. Alors, le 
meilleur des remèdes à ce quotidien 
surchargé, pour nous, c’est la victoire. 
C’est ça qui nous donne du crédit et 
de l’essence dans le moteur. 
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS 

CHAMPIONNAT 
LIGUE A

Le repos des guerriers n’est pas pour 
tout de suite ! Avec sept matches 
pour dire au revoir à 2023, dont ces 
rounds aller-retour européens, et une 
reprise dès le 3 janvier, le NRMV 
n’aura pas l’occasion de couper le 
moteur… 
 
 

On se demande bien ce qui a pu 
passer par la tête des instances 

pour imposer ce tempo de costaud (ou 
de barjot) aux pensionnaires de cette 
Mamara Spikeligue… Depuis la reprise 
le 10 octobre, Massimino et sa troupe 
ont enchaîné sans break 13 rencon-
tres… et tout autant de succès, série en 
cours après Sète, au moment du bou-
clage du journal. 
Une dynamique irrésistible portée par 
une équipe où chaque élément ap-
porte sans compter la compétence qui 
fait la différence. Reste à savoir dés-
ormais comment ce NRMV invaincu et 
faisant trembler la France du volley 
aux quatre points cardinaux parvien-
dra à tenir la barre avec la même réus-
site sur la durée. 
Hubert Henno ne veut certes pas tirer 
de plan sur la comète, mais force est 

de constater que ses 
protégés, insatiables, 
continuent à avoir de 
l’appétit ! Repas de 
fête en perspective 
avec, certes une mini-
parenthèse sans 
match entre le 19 et le 
30 décembre mais 
toujours avec au-des-
sus des têtes le besoin 
de se préparer et lan-
cer 2024 sur le 
parquet du promu 
Saint-Jean d’Illac. Les 
yeux continuent à bril-
ler autant que les dé-
corations du moment, 
les joutes face aux 
Tchèques « amenant 
enfin un peu d’exo-
tisme aux débats de 
cette CEV Cup. » Avec 
un Chizoba qui conti-
nue de marcher sur 
l’eau et qui amène 
dans son sillage tous 
ses coéquipiers, croire 
à un miracle de Noël n’a rien d’utopiste 
pour les Nanto-Rezéens prêts à finir 

l’année invaincus… Un sacré cadeau 
pour les supporters… 

UN FINAL 2023 EN FEU D’ARTIFICE POUR LES BOYS
J01 – NRMV - MONTPELLIER 3-0 
J02 – TOULOUSE - NRMV 1-3 
J03 – NRMV - ST-NAZAIRE 3-2 
J04 - CHAUMONT - NRMV 2-3 
J05 - NRMV - NICE 3-0 
J06 - NRMV - ST JEAN-D’ILLIAC 3-0 
J07 - PARIS - NRMV 1-3 
J08 - NRMV - TOURS 3-2 
J09 - SÈTE - NRMV 2-3 
J10 - Tourcoing - NRMV 05/12 
J11 - NRMV - Poitiers 09/12 
J12 - Narbonne - NRMV 16/12 
J13 - NRMV - Plessis-Robinson 30/12 
J14 - St-Jean-d’Illac - NRMV 03/01 
J15 - NRMV - Toulouse 06/01 
J16 - Tours - NRMV 13/01 
J17 - St-Nazaire - NRMV 20/01 
J18 - NRMV - Chaumont 27/01 
J19 - NRMV - Tourcoing 03/02 
J20 - Plessis-Robinson - NRMV 10/02 
J21 - NRMV - Narbonne 17/02 
J22 - Nice - NRMV 24/02 
J23 - NRMV - Paris 02/03 
J24 - Poitiers - NRMV 09/03 
J25 - NRMV - Sète 16/03 
J26 - Montpellier - NRMV 23/03 
 
Classement (après 9 matches) 
1- NRMV, 23 pts ; 2- Chaumont, 22 ; 3- 
Tourcoing et Montpellier, 20 ; 5- St-Nazaire 
et Toulouse, 19 ; 6- St-Nazaire, 16 ; 7- Sète 
et Le Plessis-Robinson, 13 ; 9- Tours, 10 ; 
10- Paris, 9 ; 11- Poitiers, 8 ; 12- St-Jean-
d’Illac et Nice, 6 ; 14- Narbonne, 1.



Prêté à Rennes (NM1) en fin de sai-
son dernière, le meneur de 22 ans 
formé dans la cité des ducs a re-
trouvé le maillot nantais depuis la 
rentrée. Et espère démontrer qu’il a 
passé de nouveaux caps. 
 
 

V ous voilà de nouveau en Pro 
B… et à la Trocadière, dans 
cet environnement que vous 

connaissez si bien… 
Harvey Gauthier : Être de retour ici est 
évidemment un immense plaisir. Re-
trouver ce club, cette ville de Nantes, 
que j’apprécie énormément me 
donne beaucoup d’énergie. Et puis, 
revenir sur une volonté du coach en 
place, cela démontre que l’on est vrai-
ment désiré dans l’effectif. 
 

La saison dernière, vous n’étiez plus 
intégré de la même façon dans le 
projet de jeu avec Jean-Marc Du-
praz… 
Dès le départ, il m’avait signifié que je 
serais dans un autre type de rotation 
que ce que j’avais pu connaître, et 
dans tout autre type que les missions 
que j’ai actuellement. J’avais donc 
émis le souhait de partir. Quelque 
chose que je ne regrette absolument 
pas car cela m’a permis de passer un 
nouveau cap ! 
 

« POUR LA PREMIÈRE FOIS, JE N’ÉTAIS 
PLUS LE PETIT GARS DU CENTRE 

DE FORMATION (SOURIRE). » 
 
Le fait de descendre d’un étage in-
férieur (à Rennes, en nationale 1) A 
donc finalement été un choix ver-

tueux ? 
Absolument ! Certains pourraient dire 
que j’allais m’enterrer, que je faisais un 
choix après lequel il serait difficile de 
rebondir. Cela a été tout le contraire : 
j’ai regagné en confiance, j’ai pu mon-
trer toutes mes compétences avec un 
rôle déterminant. Étant arrivé en 
deuxième partie de saison, sur la der-
nière phase, je n’ai disputé que des 
matchs à enjeux, avec un temps de 
présence important sur les terrains et 
au cours duquel ma production avait 
du poids. Et puis, pour la première 
fois, je n’étais plus le petit gars du cen-
tre de formation (sourire). Le fait de ne 
plus avoir cette étiquette, d’être sim-
plement Harvey Gauthier, un joueur 
professionnel de basket dont on at-
tend d’être performant, m’a fait beau-
coup de bien. J’ai vu autre chose et 

surtout, après, encore plus du monde 
professionnel. 
 
Cette parenthèse vous a 
donc permis de grandir ? 
C’est exactement ça : un accélérateur 
de croissance ! Non seulement, cela a 
consolidé ce qui faisait partie de mes 
points forts, mais cela a surtout per-
mis de montrer d’autres facettes de 
moi, en tant qu’homme et basketteur. 
 
De quoi vous insérer de façon en-

26 NBH

HARVEY GAUTHIER, 
ROOKIE MAIS PAS QUE…

PRO B
J01 - NBH - BOULAZAC 83-75 
J02 – ST-CHAMOND - NBH 80-83 
J03 – NBH - POITIERS 73-67 
J04 – ANTIBES - NBH 90-82 
J05 – NBH - LA ROCHELLE 60-97 
J06 - ORLÉANS - NBH 95-85 
J07 - NBH - VICHY-CLERMONT 67-85 
J08 - EVREUX - NBH 78-70 
J09 – ANGERS - NBH 80-85 
J10 - NBH - Châlons-Reims 08/12 
J11 - NBH - Rouen 15/12 
J12 - Denain - NBH 19/12 
J13 - NBH - Fos-sur-Mer 22/12 
J14 - Lille - NBH 27/12 
J15 - NBH - Alliance Sport Alsace 12/01 
J16 - Pau-Lacq-Orthez - NBH 19/01
J17 - NBH - Aix-Maurienne 26/01 
J18 - Châlons-Reims - NBH 30/01 
J19 - NBH - St-Chamond 02/02 
J20 - Fos-sur-Mer - NBH 06/02 
J21 - NBH – Pau-Lacq-Orthez 09/02 
J22 - Rouen - NBH 01/03 
J23 - NBH - Lille 08/03 
J24 - Aix-Maurienne - NBH 15/03 
J25 - NBH - Evreux 22/03 
J26 - Poitiers - NBH 26/03 
J27 - NBH - Orléans 29/03 
J28 - Boulazac - NBH 05/04 
J29 - NBH - Angers 09/04 
J30 - Alliance Alsace - NBH 12/04 
J31 - NBH - Antibes 19/04 
J32 - NBH - Denain 28/04 
J33 - La Rochelle - NBH 03/05 
J34 - Vichy-Clermont - NBH 10/05 
 
Classement (après 9 matches) 
1- La Rochelle 8v./1d. ; 2- Vichy et Cler-
mont 7.v/2d. ; 4- Boulazac, Lille et Rouen 
6v./3d. ; 7- St-Chamond, Denain et Pau, 
5v./4d. ; 10- Evreux et NBH 4v./5d. ; 12- 
Angers, Fos-sur-Mer, Châlons-Reims et 
Poitiers, 3v./6d ; 16- Alliance Alsace, An-
tibes et Aix-Maurienne, 2v./7d.

Laurent Pluvy l’avait évoqué après 
Vichy : les performances de Mike 

Okauru ne répondent pas pleinement 
aux attentes du club. Un accord a été 
trouvé pour le libérer, permettant ainsi 
la signature d’un nouveau renfort d’ex-
périence. C’est donc Darrin Govens qui 
portera le maillot à l’hermine jusqu’à la 
fin de la saison 2023-24 en tant que 
poste 1-2. “Darrin est un joueur expéri-
menté avec une connaissance du 
championnat de France élite. C’est un 

garçon qui va stabiliser notre base ar-
rière et nous permettre d’avoir plus de 
maîtrise et de contrôle dans le jeu et 
accompagner nos jeunes joueurs dans 
leur progression.” 
 

“DARRIN VA STABILISER 
NOTRE BASE ARRIÈRE” 

 
Natif de Chester, en Pennsylvanie, il a 
été formé à l'Université de Saint Joseph 
de 2006 à 2010 (13,9 pts ; 3,7 rbds ; 3 

pds) avant de rejoindre l’Europe (Is-
lande, Grèce, Israël et surtout sept sai-
sons en Hongrie). 
Le meneur- arrière américain de 35 
ans, au passeport hongrois (1,88m) 
n’est pas un inconnu du championnat 
français puisque passé par Cholet 
(2021-22) puis Limoges et Nancy en 
2022-23 avec des statistiques intéres-
santes (14 pts ; 1,8 rbd ; 2,0 pds ; 1,6 int 
en moyenne en saison régulière). 

RECRUTEMENT / DARRIN GOVENS 
REMPLACE MIKE OKAURU



core plus évidente dans le projet de 
jeu proposé par Laurent Pluvy ? 
Oui, car je m’y sens vraiment très bien, 
je pense que cela correspond au profil 
de joueur que je suis. On ne va pas se 
leurrer : on est dans une phase 
compliquée actuellement mais à côté 
de ça, on se sent vraiment bien, on 
travaille avec beaucoup d’envie 
chaque jour. Les matchs que l’on a 
perdus se jouent vraiment sur des dé-
tails à part celui face à La Rochelle. 
Laurent est un entraîneur qui dit les 
choses, avec la manière, qui est plus : 
tout cela ne nous fait que progresser 
un peu plus chaque jour. On sent 
dans sa façon de coacher qu’il connaît 

le haut niveau dans tous ses aspects. 
 
Vous évoquez cette phase en dents 
de scie, vous empêchant de valider 
des succès, avec des trous d’air qui 
vous coûtent assez cher… 
C’est ça : on ne passe pas à côté des 
matchs, mais à côté de moments, je 
pense par ce manque d’expérience 
collective. Si je reviens sur le match 
d’Évreux (défaite, 78-70), on a quand 
même mené de 10 longueurs ! Mais 
on ne gère pas correctement les 
temps faibles… et on perd le bénéfice 
de tous nos efforts. S’ajoute à cela 
mon retour après ma commotion cé-
rébrale et la première de Darrin (Go-

vens). Maintenant, cela n’enlève rien 
au fait que cette rencontre, nous ne 
devions pas la perdre. On a souvent ce 
manque de lucidité dans les mo-
ments clés, il faut que l’on soit plus 
dur au combat pour conserver notre 
avantage ! Et puis, la statistique est là 
: nous sommes moins adroits que du-
rant notre début de saison eupho-
rique. Cela a probablement caché ce 
qui devait être ajusté. 
 

« LAURENT CONNAÎT LE HAUT NIVEAU 
DANS TOUS SES ASPECTS » 

 
Ce mois de décembre, votre entraî-
neur l’avait évoqué dès le début de 

saison, avec un sacré calendrier qui 
vous attend ! 
On savait que cette période allait être 
extrêmement dense. Chaque match, 
encore plus dans cette division qu’est 
la Pro B, est très important, avec la 
possibilité de faire une bascule signi-
ficative au classement si l’on gagne 
deux matchs d’affilée. On a envie de 
montrer que l’on est capable de cela, 
et que l’on mérite mieux que cette 14e 
place. Il faudra être endurant, et pas 
que physiquement. On a conscience 
que l’on passe clairement au révéla-
teur ce mois-ci.  
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS 

Éliminés logiquement en coupe de 
France par une formation de Betclic 
Elite, les basketteurs nantais vont 
pouvoir désormais se consacrer ex-
clusivement à une remontée attendue 
en championnat pour conclure une 
année 2023 compliquée. 
 
 

Cinq revers de rang, souvent sur des 
faits de jeu laissant de nombreux 

regrets. Les hommes de Laurent Pluvy 
n’ont pas vécu la meilleure période de 
leur saison ces dernières semaines… 

Finalement, le - très lourd – revers en 
Coupe face à Saint-Quentin, pension-
naire de Betclic Elite, en devient même 
anecdotique (92-49). « Je n’attendais 
pas grand-chose de cette rencontre », 
avouait après coup le technicien de la 
cité des ducs, qui a pu toutefois repo-
ser certains cadres et lancer plus signi-
ficativement sa jeune garde. 
Bouba et ses coéquipiers avaient très 
clairement le championnat en tête 
mais ils ont finalement cédé quelques 
jours après à Evreux (78-70), une 
équipe qui n’avait pas encore gagné le 

moindre match à domicile cette saison. 
Frustrant et dommageable au classe-
ment, ces Nantais beaucoup trop in-
stables laissent le ventre mou se 
détacher ostensiblement. Une statis-
tique qui tue et tellement révélatrice du 
jeu nantais : comment peut-on mener 
de dix longueurs et encaisser dans la 
foulée un 14-0 pour s’incliner finale-
ment de 8 points ? Une vilaine habitude 
pour ce NBH qui accueillait sa recrue 
Darrin Govens, à peine débarqué de 
Hongrie pour son premier match. 
Avec six matches en décembre pour 
tenter de relancer la machine, dont 
deux rencontres encadrant Noël, il est 
temps d’offrir de beaux cadeaux aux 
amoureux du basket nantais fort peu 
gâtés en 2023. 

SE RÉCHAUFFER AU CLASSEMENT 
AVANT LA TRÊVE HIVERNALE



Véritable dragster de la formation 
Nantaise, Julien Charbonnel a su 
depuis son arrivée dans la cité des 
ducs se sentir pousser sur son aile. 
Et compte bien mettre à profit tout 
son enthousiasme jusqu’à l’acces-
sion. 
 
 

I l l’avoue lui-même : le petit gars de 
Ganat dans l’Allier qui arpentait les 
terrains version Speedy Gonzales 

est resté le même. « J’ai toujours ce 
tempérament, rien n’a changé, lance 
dans un rire le jeune homme de 28 
ans. Julien Charbonnel. Quand j’avais 
10 ans, j’étais du genre à ne rien lâ-
cher, à courir partout, à toujours me 
battre pour récupérer ou protéger le 
ballon. J’ai été repéré vraiment très 
jeune et c’est là que je suis parti à 
Clermont-Ferrand où j’y ai fait tout 
mon parcours jusqu’aux espoirs. » 
Façonné sous les couleurs presti-
gieuses de l’AS Monferrand, une réfé-
rence que l’on ne présente plus dans 
le monde de l’ovalie française, Julien 
Charbonnel, qui a entre autres côtoyé 

la génération de Damian Penaud, 
garde de grands souvenirs. « Mes en-
traîneurs là-bas ont fait de moi le 
rugbyman que je suis aujourd’hui. 
Dès le début, tu es baigné dans le très 
au niveau, où la seule loi est de tou-
jours se surpasser. J’en garde le sou-
venir de la rigueur, du travail. Cela 
m’a appris l’humilité avant toute 
chose, mais également de croire en 
moi. » 
 

« J’AI EU ÉNORMÉMENT DE 
CHANCE D’ATTERRIR ICI » 

 
Contacté par le Stade Nantais après 
avoir quitté l’Auvergne puis une petite 
parenthèse à Mont-de-Marsan, il a 
donc mis le cap sur la cité des ducs.         
« Un sacré changement », mais, à sa 
plus grande surprise, un nouveau 
point d’ancrage et une nouvelle fa-
mille rugby. « Quand on n’a connu 
que l’ASM, où la ville vit complète-
ment rugby, c’est un petit peu 
compliqué d’arriver sur une terre où 
ce n’est pas le ballon roi (rire) ! Bien 
évidemment, ici,  il y a l’hégémonie 

du foot avec le FC Nantes et quand 
j’ai posé mes valises ici, le hand était 
en train de passer de nouveaux 
grands caps avec le H. Ça devient 
rude d’exister face à deux énormes 
machines des autres sports co’. » 
 

“J’ADORE ALLER AU H, AU VOLLEY AUSSI,  
ON EST ENCORE LOIN MAIS CE SONT DE 

BELLES SOURCES D’INSPIRATION”  
 
Et pourtant, c’est bien boulevard des 
Anglais qu’il a retrouvé l’essence 
même de ce qui le faisait se sentir si 
bien à Clermont-Ferrand. « Je suis 
parfaitement conscient que j’ai eu 
énormément de chance d’atterrir ici. 

Déjà, car j’ai toujours fait partie de 
groupes de mecs incroyables, pour 
certains avec qui je joue depuis le 
début de mon histoire nantaise (7e 
saison au club). Le travail de forma-
tion est de grande qualité. Si bien que 
l’on intègre régulièrement des jeunes 
qui sont au top, pas seulement dans 
leur potentiel rugby, mais également 
dans leur comportement. C’est un 
vrai plaisir de travailler au quotidien 
avec eux. Et puis, on a vraiment un 
président exceptionnel qui fait énor-
mément pour que l’on soit dans les 
meilleures conditions afin de gravir 
les échelons. C’est pour cela aussi que 
je suis persuadé que tout est réuni 
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JULIEN CHARBONNEL 
CONTINUE DE POUSSER À L’AILE

65
 des fidèles partenaires du 

Stade Nantais ont été accueil-

lis dans l’espace Brennus afin de pro-

fiter d’une soirée tissée par leur 

passion commune. Autour d'un menu 

concocté par le partenaire Les 

Agapes, les invités ont pu échanger et 

apprendre à se connaître, entretenant 

un peu cette synergie poussant les 

Éléphants à atteindre leurs objectifs. 

PARTENAIRES / UNE FIN D’ANNÉE 

DANS LA CONVIVIALITÉ



afin que l’on aille vraiment chercher 
quelque chose cette année… » 
Conscient qu’il manque encore le 
petit déclic pour vraiment basculer 
dans la réalisation encore plus 
concrète du projet, l’ailier au moteur 
turbo regrette que lui et sa troupe 
soient généralement dans la réaction. 
« Je vais nous défendre : on a la qua-
lité de notre défaut (rire). C’est vrai 
que quand on est bousculés, on est 
capables de plutôt bien réagir. Mal-
heureusement, pour obtenir cette in-
tensité maximale, il faut qu’on se 
mette en danger. Si ça peut passer à 
domicile, c’est un véritable problème 
à l’extérieur. On accroche nos hôtes 
donc en plus cela génère parfois de 
la frustration, la concentration en 
prend un coup. On doit solutionner 
cela. Et s’occuper de nous ! » 
Le break arrive pour recharger les bat-

teries et, même si la cadence va bais-
ser côté ballon ovale, Julien Charbon-
nel ne manquera pas l’actualité 
débordante de ces homologues dans 
les autres sports. « C’est super stimu-
lant de voir les autres performer dans 
l’élite, ça donne envie ! J’adore aller 
au H, au volley aussi. On est encore 
loin, mais ce sont de belles sources 
d’inspiration. » 
 

GAËLLE LOUIS

Frôlant enfin un succès hors de leurs 
bases sur la pelouse redoutable de 
Tyrosse, les Eléphants ont manqué 
de peu de vaincre le signe indien pour 
leur der de 2023 loin du boulevard 
des Anglais. Reste maintenant à finir 
le travail à domicile avec deux ren-
dez-vous capitaux. 
 

 

L
e pied en or de Le Bourhis n’aura 

pas suffi dans les Landes… Malgré 

un match sérieux et appliqué, les Nan-

tais (2e, 6 V./4 D. ; 29 pts dont 3 pts 

bonus) menant pourtant à quelques 

minutes du coup de sifflet final ont 

craqué  dans les ultimes instants. 

Maigre consolation, le point de bonus 

défensif, “faible récompense par 

rapport à l’investissement des 

joueurs”, avouait Florent Bonnefoy. Le 

technicien de la cité des ducs ne pou-

vait qu’apprécier “l’état d’esprit mani-

festé”… mais regrettait de constater 

qu’une fois de plus, en deuxième pé-

riode, “la conquête a été moins perfor-

mante et la discipline en baisse.” Un 

très vilain et récalcitrant défaut que ce 

dernier avait relevé lors des joutes du 

mois passé en déplacement et que, 

malheureusement, les premiers jours 

de décembre n’ont su effacer. 

Certes, Tyrosse n’était pas l’équipe la 

plus simple à bousculer et le Stade 

Nantais y a encaissé sa quatrième dé-

faite d’affilée à l’extérieur… quelque 

jour après le 46-10 étincelant devant 

leur public pour, cette fois, leur qua-

trième succès domestique. “On fait 

preuve de fébrilité parfois et malheu-

reusement cela nous pénalise et nous 

fait perdre des points précieux”, glis-

sait le président Philippe Saulnier, évi-

demment heureux du 100% de ses 

hommes sur le pré de Laporte mais 

qui regrette la première place envolée 

à Tyrosse, qui tendait les bras aux Elé-

phants. Cela tombe bien pour les per-

formances à domicile, l’année civile se 

finissant sur deux réceptions en mode 

home sweet home. Les deux oppo-

sants qui viendront rendre visite aux 

Nantais seront à prendre avec sérieux, 

pour viser le bonus offensif, en tout 

cas deux succès. Tulle, qui baissera le 

rideau pour 2023 et lancera la phase 

retour, semble clairement un cran en 

dessous (2 V./6 D. , 13 pts). Mais c’est 

le concurrent direct Nafarroa qui vient 

en leader à Laporte. L’occasion pour le 

Stade Nantais de prendre une bonne 

bouffée d’oxygène. Il restera ensuite à 

espérer désormais que 2024 soit l’an-

née du changement dès le 21 janvier 

à  Peyrehorade… 

GAËLLE LOUIS 

CALENDRIER 

FÉDÉRALE 1

J01 - TULLE - STADE NANTAIS 18-20 
J02 - RION - STADE NANTAIS 15-27 
J03 - STADE NANT. - PEYREHOR. 37-12 
J04 - BERGERAC - STADE NANT. 38-30 

J05 - STADE NANTAIS - FLOIRAC 29-27 
J06 - MAULÉON - STADE NANT. 16-06 
J07 - STADE NANTAIS - BARBEZ. 19-12 

J8 - OLORON - STADE NANTAIS     32-14 
J9 - STADE NANT. - ST-MÉDARD    46-10 
J10 - TYROSSE - STADE NANT. 18-16 

J11 - Stade Nantais - Nafarroa 10/12 

J12 - Stade Nantais - Tulle 17/12 

J13 - Stade Nantais - Rion 14/01 

J14 - Peyrehorade - Stade Nant. 21/01 

J15 - Stade Nantais - Bergerac 28/01 

J16 - Floirac - Stade Nantais 11/02 

J17 - Stade Nantais - Mauléon 18/02 

J18 - Barbezieux - Stade Nantais 03/03 

J19 - Stade Nantais - Oloron 10/03 

J20 - St-Médard - Stade Nantais 24/03 

J21 - Stade Nantais - Tyrosse 31/03 

J22 - Nafarroa - Stade Nantais 14/04 

 

Classement (après 10 matches) 
1 - Nafarroa, 32 pts ; 2- Oloron, 31 (9 m.) ; 

3- Floirac, 30 ; 4- Stade Nantais, 29 ; 5- Ty-

rosse (9 m.) et Peyrehorade (8 m.), 26 ; - 

Mauléon (9 m.) et Barbezieux-Jonzac, 25 ; 

9- St-Médard-en-Jalles, 23 (9 m.) ; 10- 

Bergerac, 20 ; 11- Tulle, 14 ; 12- Rion Mor-

cenx, 7.
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LE STADE NANTAIS CONTINUE À AVOIR LE MAL DU PAYS

L
e jeudi 23 novembre, l'équipe de 

rugby universitaire de Nantes 

composée de joueurs issus de diffé-

rents clubs de la région s'est déplacée 

à Rennes pour tenter de se qualifier 

pour les finales du championnat de 

France Universitaire. Avec, bien sûr, 

une mention spéciale aux Éléphants 

qui composent cette équipe : Louison 

Rrenault, Abel Macquigneau, Finlay 

Johnson, Pacôme Gaborit, Roméo 

Buchoux, Ewen Le Houedec, Antonin 

Daniel, Antonin Fouassier (double af-

filiation XV de l'Erdre - Stade Nantais), 

Hugo Magimel. 

Après un sans-faute en poule, 

l'équipe nantaise s'est inclinée en fi-

nale face à Rennes 1 sur le score de 

33-00. Mais le principal était acquis 

avant : la qualification aux finales na-

tionales universitaires ! 

UNIVERSITAIRES / LES NANTAIS EN 

ROUTE POUR LES FINALES NATIONALES



V otre équipe montre enfin 
son vrai visage ! Qu’est-ce 
qui a été le déclic pour 

amorcer cette remontée ? 
Devoir partir dès le début de saison 
avec six points de retard nous a claire-
ment mis à tous un coup derrière la 
tête. Nous avions conscience lorsque 
le championnat a commencé de tout 
notre potentiel, et qu’à un moment, 
cela allait se débloquer malgré des 
débuts vraiment compliqués. Je ne 
sais pas si c’est véritablement un mo-
ment qui a été déclencheur, car, au 
final, notre jeu était intéressant. Sauf 
que nous avions un vrai problème : on 
ne mettait pas les buts. Les trois pre-
miers matchs que l’on perd, ce n’est 
pas que nous ne jouons pas bien, 
mais c’est vraiment parce que l’on ne 
marque pas ! C’est évidemment un 
peu frustrant de ne pas réussir à fina-
liser tous les efforts. 
 
Force est de constater que le pro-
blème semble se dissiper de plus 
en plus ! 
Les victoires nous mettent en 
confiance. Ce qui ne nous empêche 

pas de rester extrêmement concen-
trés car le moindre relâchement 
pourrait être fatal dans notre situa-
tion. On a cet objectif de playoffs qui 
ne nous a jamais quittés. On garde 
tous en tête que c’est la première 
cible de la saison, et on sait très bien 
ce que l’on a à faire pour. 
 

“ON A CET OBJECTIF DE PLAYOFFS 
QUI NE NOUS A JAMAIS QUITTÉS” 

 
La machine semble en effet bien 
partie et, d’un point de vue person-
nel, vous vous exprimez de mieux 
en mieux dans ce collectif… 
Je pense que c’était un peu comme 
pour tout le reste de l’équipe : le 
contexte du début de saison n’était 
pas le plus simple à envisager, et on 
avait probablement un peu de mal à 
se lâcher, moi en premier. Mais je suis 
un challenger, j’aime gagner. Jamais 
je ne me serais engagé s’il n’y avait 
pas eu un défi, si dans le discours de 
Martin (Lacroix, le coach des Cor-
saires) comme de François (Dusseau, 
le manager général), je n’avais pas 
senti cette volonté d’aller chercher 
quelque chose. On s’est rejoint sur de 
nombreux points et j’ai tout de suite 
su que je voulais amener quelque 
chose au projet. 
 
Et vous n’êtes pas étranger à la ré-
gion, pour y avoir passé toutes vos 
dernières années de hockeyeur ! 
Même si j’ai commencé à écrire mon 
histoire avec ce sport à Amiens 
jusqu’au bac, c’est vrai que j’ai mis le 
cap  à l’Ouest et sur Angers ensuite. 
C’est le club qui m’a donné ma 
chance et m’a permis de goûter à la 
Magnus. Je me sens bien dans cette 
région, vraiment. Et puis, j’y ai rencon-
tré ma compagne avec qui nous ve-
nons tout juste d’accueillir un petit 
garçon. Je vis une très belle fin d’an-
née ! 
 
Vous êtes assez nombreux à être 
arrivés dans le groupe cette année. 
Ce projet que vous évoquez, aller 
chercher ce titre de D1 : c’est le ci-
ment de votre effectif ? 
Je pense que oui, cela motive tout le 
monde, il y a une vraie volonté de 
groupe autour de ce projet… Et cela se 
ressent sur la glace ! On échange tou-
jours avec beaucoup de transparence, 
dans les moments plus difficiles que 
nous avons vécus au début de la sai-
son comme maintenant  L’énergie est 
commune, on n’a pas peur de nos ad-
versaires… Mais on espère bien que 
pour eux, c’est le contraire (rire) ! Si 
l’adversaire gagne, c’est qu’il avait plus 
d’armes ce jour-là. Pas parce qu’on l’a 
laissé faire. 
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS
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DIVISION 1
J01 - BREST - CORSAIRES  4-0 
J02 - CORSAIRES - STRASBOURG 2-5 
J03 - CHAMBÉRY - CORSAIRES 3-2 
J04 - CORSAIRES - TOURS 2-0 
J05 - MORZINE - CORSAIRES 3-11 
J06 - CORSAIRES - VALENCIEN. 7-1 
J07  CHOLET - CORSAIRES 4-5 
J08 - Corsaires - Caen 30/01 
J09  MONT-BLANC - CORSAIRES 2-5 
J10 - CORSAIRES - DUNKERQUE 5-3 
J11 - Neuilly/Marne - Corsaires 09/12 
J12 - Corsaires - Epinal 16/12 
J13 - Meudon - Corsaires 23/12 
J14 - Tours - Corsaires 30/12 
J15 - Corsaires - Morzine-Avoriaz 06/01 
J16 - Valenciennes - Corsaires 13/01 
J17 - Corsaires - Cholet 16/01 
J18 - Caen - Corsaires 20/01 
J19 - Corsaires - Mont-Blanc 27/01 
J20 - Dunkerque - Corsaires 03/02 
J21 - Corsaires - Neuilly/Marne 10/02 
J22 - Epinal - Corsaires 13/02 
J23 - Corsaires - Meudon 17/02 
J24 - Corsaires - Brest 24/02 
J25 - Strasbourg - Corsaires 02/03 
J26 - Corsaires - Chambéry 09/03 
    
Classement (10 matches) 
1- Epinal, 22 ; 2- Strasbourg, 22 ; 3- Dun-
kerque, 20 ; 4- Caen, 18 (9 m.) ; 5- Cholet, 
17 ; 6- Brest, 16 ; 7- Tours, 15 ; 8- Meudon, 
14 ; 9- Mont-Blanc, 14 ; 10- Nantes, 12 *  
(9 m.) ; 11- Chambéry, 11 ; 12- Neuilly-sur-
Marne, 9 ; 13- Morzine-Avoriaz, 8 ; 14- Va-
lenciennes, 6. 
* pénalité de 6 pts en début de saison 

GAUTHIER GIBERT : “JE SUIS UN 
CHALLENGER QUI AIME GAGNER”

Arrivé cet été dans la cité des ducs, l’attaquant formé à Amiens et habitué 
des joutes de Ligue Magnus a pris tous ses repères. Avec un goût du chal-
lenge exacerbé en moteur principal.
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Quand l’appétit va, tout va ! Insa-
tiables depuis le 28 octobre et leur 
premier succès de la saison face à 
Tours au Petit Port , les Nantais ont 
amorcé leur mois de décembre avec  
une sixième victoire de rang,  contre 
Dunkerque (5-3).  
 
 

Tenir la série jusqu’à l’avant-veille 
de Noël sera évidemment un ex-

ploit exceptionnel. Six victoires de 
rang, dont des cartons à Morzine (3-
11) et contre Valenciennes (7-1)… et 
une remontée significative au classe-
ment (10e) : le navire Corsaires ne na-
vigue plus en eaux troubles ! Plus que 
jamais, l’horizon s’éclaircit enfin pour 
les hommes de Martin Lacroix. Avec 
ce secteur offensif mettant enfin à pro-
fit tout son potentiel, les buts tombant 
version pluie battante sur les adver-
saires (5 dans le premier tiers-emps 
contre Dunkerque !), les Nantais sem-
blent avoir trouvé la bonne façon de 
lever les voiles. 
De quoi satisfaire le technicien québé-
cois, pour le qui le temps des confir-
mations arrivent avec cette validation 
à l’aube de la dernière ligne droite de 
2023 dans ce qui était un “test de ré-
sistance, face à l’équipe en forme”. 

D’autant que dans les mêmes temps, 
les deux autres membres du  trio de 
tête passaient une sale soirée : Meu-
don (8e) a malmené Epinal (1er), 
Neuilly-sur-Marne (12e) faisait tomber 
Strasbourg (2e) en prolongations… et 
Nantes (10e) battait donc Dunkerque 
(3e). 
De là à ne plus craindre l’Epée de Da-
moclès des 6 points de pénalité impo-
sés par la CNCG (retrait de 9 points 
dont 3 avec sursis, en raison du non-

respect des mesures d’encadrement) ? 
Les hockeyeurs nantais savent qu’ils 
traîneront ce boulet jusqu’aux playoffs 
qu’ils comptent bien intégrer. Une 
pression qui toutefois semble les avoir 
quittés afin de rattraper le retard en-
grangé et de très bon augure afin de 
poursuivre cette marche en avant vi-
tesse grand V ! Un sprint qui les emmè-
nera jusqu’au 23 décembre pour enfin 
marquer le temps du repos. « Cela fera 
du bien à tout le monde, assure Gau-

thier Gibert, mais encore plus si l’on 
boucle le mois sur la même dynamique 
que l’on a réussi à instaurer.” Rien de 
tel que la venue du leader, Epinal, pour 
la dernière de l’année au Petit-Port, 
pour s’offrir un beau cadeau et s’inviter 
dans la cour des grands et des préten-
dants. 

GAËLLE LOUIS 

LES CORSAIRES MARQUENT ENCORE UN PEU PLUS LEUR TERRITOIRE
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LE CHIFFRE : 13 
 

Le chiffre portera-t-il bonheur à 
son équipe ? A ce rythme-là, 

c’est certain ! L’attaquant américain 
Jeremiah Luedtke a signé un su-
perbe mois de novembre fort de 13 
points cumulés (4 buts, 9 passes)



Fabrice Gacougnolle vit la période 
la plus sombre de son histoire avec 
le Nantes Métropole Futsal. Cette 
série de 5 matchs sans victoire en 
championnat plonge le club dans le 
doute. Le mois de décembre ne de-
vrait pas arranger les choses 
puisque les Éléphants se déplace-
ront à Laval, leader incontesté, 
avant d’espérer inverser la ten-
dance en 2024.  
 
 

T out était en place pour vivre 
une belle soirée face à Acasa 
et mettre fin à cette mau-

vaise série… 
C’était un match à gagner. Surtout 
après tous les efforts qu’a pu faire le 
club. Un record de spectateurs a été 
battu… C’est dommage de répondre 
avec une défaite. Je suis très déçu, 
comme mes joueurs. Comme depuis 
plusieurs matchs, il y a un problème 
dans la zone de vérité. On a un nom-
bre incalculable d’occasions mais on 
ne parvient pas à la mettre au fond 
des filets. Nous ne sommes pas bien ! 
C’est une mauvaise série qui tourne à 
la crise… 
 
D’autant que vous allez affronter 
Laval pour le dernier match de l’an-
née… 
Ce dernier match de l’année 2023 
contre Laval à l’Espace Mayenne s’an-
nonce compliqué. On risque de pas-
ser Noël plus proche du maintien que 
des playoffs. On va continuer à discu-
ter. On va parler avec les dirigeants… 
 

« JE SENS MES JOUEURS CONCERNÉS » 
 
Vous vous sentez en danger ? 
L'entraîneur est souvent le fusible 
dans ce genre de crise. Je pense avoir 
la confiance du club. Je sens mes 
joueurs concernés. Les entraîne-
ments se passent bien. Je n’ai rien à 
leur reprocher. On va continuer à tra-
vailler. Il n’y a pas de potion magique 
pour sortir d’une crise comme celle-
là. 
 
Malgré la défaite, ce match face à 
Acasa restera dans l’histoire du 
club… 
C’est le point positif de la soirée. Ce 
beau spectacle organisé autour de 
notre match de D1. C’est très impor-
tant. On est capable de rassembler 
près de 2.000 personnes dans une 
salle. À nous de répondre présent sur 
le terrain.  
 
Vous êtes inquiet pour 
cette fin de saison ? 
Non mais il faut vite que cette année 
2023 se termine. Vivement 2024… 
 

RECUEILLI PAR MATTHIEU BELLÉE

NMF FUTSAL32 NANTESSPORT.FR

DIVISION 1 FUTSAL
J01 - NMF - AJACCIO 4-1 
J02 - HÉROUVILLE - NMF 2-5 
J03 - NMF - TOULON 6-2 
J04 - KREMLIN BICÊTRE - NMF 3-2 
J05 - NMF - BÉTHUNE 9-2 
J06 - KINGERSHEIM - NMF 4-2 
J07 - NMF - TOULOUSE 0-0 
J08 - GOAL FUTSAL - NMF 5-1 
J09 - NMF - SPORTING PARIS 2-3 
J10 - NMF - PARIS ACASA 2-4 
J11 - Laval - NMF 09/12 
J12 - NMF - Hérouville 06/01 
J13 - Toulon - NMF 13/01 
J14 - NMF - Kremlin Bicêtre 27/01 
J15 - Béthune - NMF 10/02 
J16 - NMF - Kingersheim 24/02 
J17 - Toulouse - NMF 02/03 
J18 - NMF - Goal Futsal 16/03 
J19 - Sporting Club Paris - NMF 30/03 
J20 - Paris Acasa - NMF 20/04 
J21 - NMF - Laval 27/04 
J22 - Ajaccio - NMF 11/05 
 
Classement (après 10 matches) 
1- Laval, 28 pts ; 2- Toulouse, 20 ; 3- Tou-
lon, 18 ; 4 - Kremlin-Bicêtre, 17 ; 5- Kinger-
sheim, 16 ; 6- Goal, 15 ; 7- Paris Acasa, 14 
; 8- NMF, 13 ; 9- Béthune, 10 ; 10 – Spor-
ting Club de Paris, 8 ; 11- Hérouville, 7 ; 12- 
Hérouville, 5.

FABRICE GACOUGNOLLE : 
“VIVEMENT 2024…”

Plus de deux ans après avoir rempli 
la salle de Mangin Beaulieu, le 
Nantes Métropole Futsal renouvelait 
l’opération avec la réception de Paris 
ACASA. Les Éléphants auraient es-
péré un dénouement positif à cette 
soirée de gala…   
 
 

2.006 spectateurs pour un 
match de futsal à 

Nantes ! Malheureusement, tout ne 
s’est pas passé comme dans un rêve. 
Malgré l’affluence, les joueurs de Fa-
brice Gacougnolle n’ont pas su se su-
blimer pour inverser la tendance, 
après une mauvaise passe. De quoi 
inquiéter certains supporteurs comme 
Eric Herteau, soutien de l’équipe de-
puis deux ans : « Il doit y avoir un mal 

être au sein du vestiaire.”  
Une situation pesante avec un cin-
quième match sans victoire après une 
saison dernière aboutie en finissant 
dauphin du championnat. “Je n’ai pas 
d’explication à donner aujourd’hui. Ce 
championnat de D1 est de plus en 
plus dense… On ne s’en est pas méfié”, 
explique Bruno La Posta. Le président 
du Nantes Métropole Futsal, très déçu, 
pointe un niveau de jeu décevant dû 
notamment à la méforme de certains 
internationaux “en dessous de leur ni-
veau”, selon lui. 
 

« SI ON FAIT LES CHOSES BIEN, 
ON SAIT QUE LE PUBLIC NANTAIS 

SERA AU RENDEZ-VOUS » 
 
“On va faire le point pour voir ce qu’il 

faut remettre en question”, se désole 
Bruno La Posta. Un bilan négatif et 
inattendu pour le NMF qui enchaîne 
les contre-performances sur le terrain 
mais qui se rattrape en tribunes. “Si on 
fait les choses bien, on sait que le pu-
blic nantais sera au rendez-vous. 
C’est ce qu’il faut retenir de cette soi-
rée. On n’a jamais eu autant de monde 
lors d’un match de futsal”, se console 
le président. 
Viser les play-offs ou le maintien sera 
la véritable interrogation de cette 
deuxième partie de saison. Le cham-
pionnat est encore loin d’être terminé 
et le président se veut positif : “J’ai bon 
espoir qu’on arrive à inverser la ten-
dance.” 
 

PAUL SABIO

AFFLUENCE RECORD MAIS RÉSULTATS CONTRAIRES





TENNIS34 NANTESSPORT.FR

LES CHIFFRES 
DE LA MONTÉE

8 joueurs 
0 Défaite 
2 Nuls 
3 Victoires 
21 Matches gagnés 
dont 8 au tie break  
321 jeux remportés  
 
L’épopée  2023 
St-Michel-sur-Orge - SNUC 1-5 
Biarritz - SNUC Tennis 3-3 
SNUC - Grenoble UC 3-3 
SNUC - TC Marignane 5-1 
SNUC - Saint-Amand PH 5-1 

Après avoir quitté les cimes en 
2022, les Nantais ont su grimper de 
nouveau la montagne après les ac-
cessions de 2018 et 2021. Un 
parcours au presque parfait mais 
surtout, une cohésion exception-
nelle qui a mené le SNUC Tennis 
vers le plus beau des succès. 
 

Depuis le printemps, on se de-
mande qui sera capable d’ar-
rêter les chefs de file 

Clément Tabur et Lucas Poullain. 
Dans une dynamique hors norme et 
baignés par la meilleure forme de leur 
carrière, les deux hommes ont em-
mené dans leur sillage leur équipe du 
SNUC Tennis. Absents lors des deux 
rencontres initiales hors de leurs 
terres, les deux joueurs ayant brillé 
dans les tournois internationaux ont 
été le ciment d’un groupe incroyable-
ment soudé. « C’est vraiment génial, 
idéal. On a réussi à faire tout ce que 
l’on voulait. Les joueurs ont été bons 
tout au long du championnat, 
avouait avec une immense et légi-
time satisfaction Sébastien Tesson. 
Pour cette montée, on bat une 
équipe constituée intégralement de 
joueurs étrangers. Notre politique 
sportive est bonne et elle continue de 

marcher, même dans la durée. » 
Le capitaine nantais avait annoncé 
avant ce dernier rendez-vous de la sai-
son face à Saint-Amand qu’il ne fallait 
« pas calculer ». Quatre points, quatre 
victoires : voilà le butin qu’il était né-
cessaire de récolter face aux Nordistes 
pour valider la remontée à l’étage su-
périeur lors de la dernière journée. 
 
ET MAINTENANT, RÉUSSIR À SE MAINTENIR 
 
Non seulement les comptes ont été 
bons mais ils ont su de nouveau met-
tre des paillettes dans les yeux de 
leurs supporters venus en masse fêter 
la remontée ! Avec un simple rem-
porté par Tabur scellant l’heureuse fi-
nalité, le public venu supporter ses 
favoris boulevard des Anglais a pu res-
sentir à quel point cette ambiance 
sait faire la différence sur les rencon-
tres à domicile. De quoi espérer gar-
der leur place en élite en 2024 ? Après 
avoir fait l’ascenseur, les Snucistes au-
ront à cœur de décrocher ce maintien 
jamais acquis.

LE SNUC RETROUVERA 
LA PRO A EN 2024 !



Vous aimez les duels au son des 
lames ? Découvrez en plus du 

chant du cliquetis des fleurets, 
épées et sabres, celui des battles de 
danse ! Ces championnats Élite ne 
seront, en effet, pas que le terrain 
des sportifs, l’art sous différentes 
formes s’invitant sur les pistes nan-
taises. Un partage voulu par le NEC 
Escrime qui célébrera durant l’in-
terlude précédant les finales, une 
discipline qui fera ses premières 
armes à Paris : le breakdance. Une 
sorte de « mini-superbowl » alliant 
escrime et hip-hop pour un show 
inédit via un challenge consistant 
le temps d’un track, à décorer 
l’arène sportive d’œuvres graff et 
organiser des battles de break-

dance animées par des B-Girls/B-
Boys, rappeur, DJ et beatboxeur. 
Et comment ne pas parler de l’af-
fiche aux accents manga imaginée 
par la talentueuse Anna Le Vigou-
roux, alias Madana ? La dessinatrice 
à l’initiative de l’œuvre retraçant la 
vie du multi-médaillé français Enzo 
Lefort, de sa découverte de l'es-
crime à l'épopée olympique, sera 
disponible pour des  séances de 
dédicaces sur toute la journée de la 
compétition. 
 
L'affiche originale est en vente au 
prix de 10€ en tirage spécial numé-
roté à 300 exemplaires (25€). 
Réservez votre affiche :  
organisation@nec-escrime.fr  

CULTURE / QUAND 
L’ESCRIME SE PIQUE D’ART

ESCRIME

Habitué des grands rendez-vous 
nationaux, connu et reconnu dans 
leur organisation par la Fédération 
Française d’Escrime (FFE), le NEC 
Escrime s’apprête à recevoir un pla-
teau sportif jamais vu à Nantes le 16 
décembre. 
 
 

Cannone, Thibus, Candassamy, 
etc. La liste pourrait être 
longue pour mettre à l’hon-

neur l’escrime tricolore qui depuis 
Tokyo ne cesse de confirmer et sur-
prendre. Amoureux de la discipline ou 
tout simplement du sport en général, 
vous pourrez venir applaudir l’ensem-
ble de la crème en un même lieu, une 
même journée, à Nantes ! 
C’est le pari proposé par la FFE au 
NEC Escrime avec cette organisation 
du championnat de France individuel 
Elite à Mangin-Beaulieu, dont les 
5.000m2 seront dédiés à l’événement. 
Le dernier championnat de France 
multi-armes - 3 armes pour les 2 sexes 

- s’étant tenu il y a maintenant une 
quinzaine d’années, l’événement 
multiplie les ingrédients au goût d’ex-
ceptionnel… 
 

DES BLEU(E)S DANS UNE 
FORME… OLYMPIQUE ! 

 
Seule date avant les Jeux Olympiques 
de Paris 2024 où tous les futurs repré-
sentants tricolores seront réunis au 
même endroit, cette date phare du 
calendrier de préparation clôturera de 
la plus belle des façons 2023. Un nou-
veau challenge relevé par ce NEC Es-
crime, fier de faire partie des clubs 
moteurs de l’Ouest dont le savoir-faire 
sur les grands évènements a une fois 
de plus décidé la Fédération française 
d’escrime à lui confier cette compéti-
tions majeure. Car non seulement les 
192 athlètes présents auront pour am-
bition d’ajouter un titre à leur palma-
rès, mais bien évidemment se 
positionner à six mois de Paris 2024. 
Les 25 pistes nantaises, recouvertes 

des plus beaux métaux récoltés aux 
JO, mondiaux et championnats d’Eu-
rope, vibreront comme jamais le 16 
décembre. Prêts ? En garde !

L’ESCRIME PUISSANCE 3 
À MANGIN AVEC LE NEC

INFOS PRATIQUES 
 
Le 16 décembre 2023 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 rue des Boires 
44200 Nantes 
 
Tram 2, arrêt Wattignies - Busway 4 
et 5, arrêt Ile de Nantes 
Transports en commun gratuits 
(places de parking limitées et sta-
tionnement payant) 
Une buvette sera ouverte de 10h30 
à 21h00 (paiement par CB possible) 
 
Formule et programme 
Les 32 tireurs qualifiés ont été dé-
terminés pour chaque arme et sexe 
via le classement national actualisé 
à l’issue de la dernière épreuve na-
tionale individuelle. 
Tableau d’élimination directe sans 
repêchage 
Début des assauts à 12h30 
Début des finales à 18h30 
 
Billetterie 
Tarif Normal (+12 ans) : 15,00 € 
Tarif Premium * (+12 ans) : 30,00 €  
* Espace privilégié à proximité des 
pistes et des sportifs. Une affiche 
originale de la compétition, signée 
par l'artiste et une boisson offertes 
avec cette entrée ! 
Gratuit pour les mois de 12 ans. 
Pour acheter les places en ligne :  
www.my.weezevent.com

Membre de l’équipe de Nationale 
1 du NEC Escrime et internatio-

nal français, le fleurettiste Jordan 
Moine sera l’unique représentant ré-
gional dans ce rassemblement ultra 
haut de gamme. De beaux moments 
en perspective pour le maître d’armes 
nantais (champion de France dans 
cette catégorie sur son arme fétiche, 
vice-champion à l’épée) qui sera à 37 
ans le plus âgé des engagés, juste de-
vant le champion olympique par 
équipe de Tokyo, Julien Mertine ! 
 
 

JORDAN MOINE, 
LE LOCAL À SUIVRE
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La métropole nantaise brille à 
l'échelle nationale et internationale 
dans de nombreuses disciplines 
sportives grâce à ses clubs de haut 
niveau. La Ville de Nantes accom-
pagne le développement du sport 
nantais par un soutien essentiel au 
bon fonctionnement de nos clubs 
locaux. Cette année encore, les cou-
leurs de la cité des Ducs de Bre-
tagne ont été hissées jusque dans 
les arènes parisiennes pour les fi-
nales. À Nantes, la Ville a confirmé 
son savoir-faire en matière d’orga-
nisation d’événements d’ampleur 
internationale. Retour sur une 
année riche en émotions. 
 
 
 

AVRIL 2023 
LE FC NANTES POUR 
LA DEUXIÈME ANNÉE 

CONSÉCUTIVE AU 
STADE DE FRANCE  

 
Alors qu’ils n’avaient pas mis les pieds 
au Stade de France depuis dix-huit 
ans, les Canaris ont réussi l’exploit d’y 
accéder pour la deuxième année 
consécutive. Certes la demi-finale de 
2022 face à Monaco était difficile à 
surpasser en termes d’émotion. Un 
match renversant jusqu’au dénoue-
ment final aux tirs aux buts. C’était 
également un soir de première pour 
des milliers de jeunes nantais nés trop 
tard pour se délecter du jeu à la nan-
taise. Ce soir du 5 avril, Ludovic Blas, 
depuis parti chez le voisin rennais, a il-
luminé la Beaujoire d’un enchaîne-
ment magistral permettant aux 
Jaune et Vert d’espérer soulever la 5e 

Coupe de France de leur histoire. Un 
but qui n’est pas sans rappeler celui 
d’un autre artiste, José Touré, alias « le 
Brésilien », en finale de Coupe de 
France face au PSG en 1983. Au coup 
de sifflet final, les barrières censées 
empêcher les supporters nantais 
d’entrer sur la pelouse n’ont pas tenu 
bien longtemps. La tradition de l’en-
vahissement de terrain, comme pour 
chaque victoire significative des 
Jaune et Vert (St-Etienne 2001 - Metz 
2005 - Sedan 2013 - Monaco 2022 - 
Lyon 2023), a été respectée par les 
supporters nantais. Le FC Nantes dis-
pute un mois plus tard, le 29 avril 
2023, sa dixième finale de Coupe de 
France. 
Évidemment, la déception de cette fi-
nale ratée face à Toulouse prend au-
jourd’hui le pas sur les émotions 
positives de ce soir d’avril à la Beau-
joire. Cette équipe menée par Antoine 
Kombouaré avait le chic pour faire 
chavirer le Stade de la Beaujoire. Ces 
scènes de jubilation collective, fré-
quentes sous le mandat d’Antoine 
Kombouaré, resteront gravées dans la 
mémoire des supporters présents 
dans l’antre des Jaune et Vert. On se 
serait presque habitué à ces soirs de 
liesse, ces envahissements de terrain, 
ces tifos, cette communion entre sup-
porters et joueurs du FC Nantes.  
 
 

AVRIL 2023 - FUTSAL 
FÉMININ : À JAMAIS 

LES PREMIÈRES 
 
Aucun titre ne leur a échappé depuis 
la création de la section en 2016. Le 
Nantes Métropole Futsal a remporté 
la première édition du Challenge Na-
tional Futsal Féminin, samedi 1er avril 

face au RC 
Strasbourg (5-1) 
à Pont Sainte-
Maxence (Oise). 
L ’ a b o u t i s s e -
ment d’un tra-
vail de sept ans 
pour cette 
bande de co-
pines, managée 
par Christophe 
Benmaza dans 
un club pion-
nier du Futsal 
féminin. Conti-
nuité, projet de 
jeu clair, alchi-
mie de groupe, 
inf rastructures 
partagées et grande cohésion avec la 
section masculine, sont autant d’ex-
plications au succès hégémonique 
des filles du NMF ! 
 

JUIN 2023 
LE « H » RAMÈNE LA 
COUPE À LA MAISON 

 
Secoué par un championnat au final 
des plus amers, mais motivé comme 
jamais pour adoucir le bilan, le HBCN 
a été tout simplement intraitable (39-
33) à Bercy, le 10 juin dernier, pour la 
finale de Coupe de France face à 
Montpellier. Un événement marqué 
par les supporters du « H » qui n’au-
ront pas failli à leur réputation. Plus de 
2.000 Nantais avaient fait le déplace-
ment dans la capitale pour venir prê-
ter main forte à leurs favoris face à 
leur ennemi préféré de l’Hérault. Ce 
sixième trophée pour le HBC Nantes 
fait, selon les mots de la Maire de 
Nantes, “la fierté de tous les Nantais”. 
Le peuple violet tutoie les sommets et 

le paradis. « C’est ma première Coupe 
de France. On a réalisé un match for-
midable dans une grosse ambiance 
face à ce club mythique qu’est Mont-
pellier qui n’a rien lâché », commente 
le capitaine Valero Rivera, à l’issue de 
la rencontre. Une victoire en Coupe de 
France qui intervenait après la décep-
tion du titre de champion de France 
perdu face à l’ogre parisien quelques 
jours plus tôt, lors de l’avant-dernière 
journée de championnat fatale, qui 
fait même glisser le « H » à la 3e place 
non qualificative pour la Ligue des 
champions (au profit de Montpellier, 
finalement 2e)… « Ce titre est très im-
portant pour le HBC Nantes. Le club 
n’a gagné qu'une seule fois la Coupe 
de France et personne ne l’avait fait 
dans cette équipe, se réjouit Valéro 
Rivera. Perdre la finale après le titre 
contre Paris, cela aurait été une 
deuxième frustration de suite et ça 
aurait été vécu de façon très injuste 
pour un groupe qui a très bien tra-
vaillé toute l’année. » Les joueurs de 
Grégory Cojean ont l’occasion de re-
mettre les pendules à l’heure cette 
saison. 

VILLE DE NANTES : UNE ANNÉE 
À VIBRER AU RYTHME DES 

EXPLOITS DU SPORT NANTAIS
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JUILLET 2023 
LE SPORT NANTAIS 
AUX PORTES D’UN 
TITRE NATIONAL…  

 
Il faudra encore patienter un peu 
pour voir nos équipes nantaises sou-
lever un trophée de Champion de 
France. Plusieurs clubs étaient à un 
ou deux matchs de poser leurs mains 
sur le Graal récompensant la régula-
rité sur une saison entière. La saison 
2022-2023 s’est achevée fin avril pour 
les volleyeuses des Neptunes. Sorties 
par Le Cannet, futur champion, en 
quart des finales, aux playoffs sur un 
scénario cruel, les Nantaises auront à 
cœur de prendre leur revanche dès 
cette saison. 
Même constat amer pour leurs ho-
mologues masculins du NRMV sortis 
en demi-finale des playoffs par Chau-
mont. Signe que cette saison fut belle 
pour les Boys, Hubert Henno a été élu 
coach de l’année par ses pairs 
Le futsal nantais a arrêté sa course 
vers le titre au même stade de la 
compétition. Le Nantes Métropole 
Futsal s’est incliné face au Sporting 
Paris et n’a donc pas pu défendre ses 
chances face à l’ultra favori, Laval, 
champion de France 2023. Ce sont 
encore des parisiens qui ont mis fin 
aux rêves nantais en handball… Battus 
35-32 par le Paris Saint-Germain lors 
de l’avant-dernière journée de ce 
championnat 2022-2023 à Coubertin 

aux allures de “finale”, le HBC Nantes 
faisait simultanément une croix sur le 
titre et sur un ticket en Ligue des 
Champions. Rageant, car les hommes 
de Grégory Cojean ont touché du 
doigt leur but ultime. Heureusement, 
donc, la Coupe de France est venue 
consoler un club et rajouter une ligne 
au palmarès fourni des sports nantais.  
 
 

SEPTEMBRE 2023 
 LA COUPE DU MONDE 
DE RUGBY ENFLAMME 
LA VILLE DE NANTES  

 
Lorsque Nantes reçoit le monde, ce 
sont toujours des moments gravés 
dans la mémoire des habitants de la 
Cité des Ducs de Bretagne. Cette 
Coupe du monde masculine de 
rugby n’a pas dérogé à la règle. Des 
instants suspendus qu’il faut malheu-
reusement (déjà) ranger au rayon des 
souvenirs. 
Les Nantais ont plaisir à replonger 
dans leur téléphone et à regarder de 
nouveau ces Irlandais, Gallois ou Ja-
ponais, Géorgiens ou Argentins, chan-
ter, crier et vibrer dans leur ville. « Je 
suis ravi et satisfait du choix de la Mé-
tropole d’accueillir cette compétition, 
déclarait Ali Rebouh après les 4 ren-
contres disputées à Nantes. On vou-
lait en faire un événement dans le 
stade, mais aussi au-delà. On voulait 
promouvoir le sport dans sa diversité, 
ses valeurs et faire une fête populaire 

et fraternelle. On a réussi ce pari. En 
plus, on a eu de la chance avec la 
météo ! » 
Une rencontre entre les peuples 
comme seul le sport peut en produire 
avec deux points de rendez-vous : Le 
village rugby sur l’esplanade des Ma-
chines et bien sûr dans les pubs du 
Bouffay qui résonnent encore au son 
du « Land of my fathers » gallois et du 
« Ireland Call» irlandais.  « On a surtout 
fréquenté les pubs irlandais, rigole 
John, supporter du XV du Trèfle. Ça 

fait deux jours que nous y sommes 
pour boire, manger, chanter et profi-
ter. » 
Sur le terrain, ces supporters du 
monde entier et leurs hôtes nantais 
ont pu profiter de l’écrin du Stade de 
la Beaujoire rénové pour vibrer dans 
des matchs disputés, avec de l’enjeu, 
et de l’envie ! Comme en 2007 des 
amitiés sont nées de ces rencontres 
et beaucoup ont fait la promesse de 
se revoir rapidement… dans le pays vi-
siteur cette fois ! 



Membre du Réseau Le Saint, re-
connu pour son implication durable 
dans les milieux sportifs amateurs 
et professionnels, l’entreprise Cap 
Marée, spécialiste de la distribution 
des produits frais de la mer, at-
taque une course de fond, avec le 
marathon que constitue la période 
des fêtes à l’horizon ! En attendant 
le grand rush, les équipes mobili-
sées au cœur du siège social, sur les 
Hauts de Couëron, sont donc dans 
les starting-blocks. Cela tombe à 
pic, puisque le Réseau cultive parti-
culièrement l’esprit sportif !  
 
 

Oui, sur la façade Ouest, le 
sport s’invite aussi dans les 
ports ! Depuis des années, 

les collaborateurs de Cap Marée sont 
devenus dans le panorama les véri-
tables « régionaux de l’étape », sur 
toutes les criées ligériennes. Chaque 
jour, à l’aube, les acheteurs de cette 
société du cru sont aux premières 
loges sur les ports de La Turballe, Le 
Croisic, Noirmoutier, Saint-Gilles-
Croix-de-Vie ou encore Les Sables-
d’Olonne, puisque Cap Marée arpente 
hebdomadairement 5 criées dans les 
Pays de la Loire. Spécialiste de la dis-
tribution des produits frais de la mer, 
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CAP MARÉE : UN NOËL 
GUSTATIF ET SPORTIF

Dans le Réseau Le Saint, on aime 
certes déguster des produits, 

mais on se régale aussi devant tout un 
panel d’évènements sportifs. Impliqué 
dans l’aide, l’accompagnement et le 
suivi des clubs sportifs depuis plus de 
vingt ans, le Réseau Le Saint s’emploie 
à travailler avec des groupes humains 
avec lesquels il partage un grand nom-
bre de valeurs. Dans le grand Ouest, 
155 clubs, professionnels ou ama-

teurs, sont ainsi épaulés par le Réseau, 
qui réinjecte 0,5% de son chiffre d’af-
faires dans le fonctionnement de ces 
clubs, par le biais du sponsoring ou du 
mécénat. Depuis le siège brestois, Gé-
rard et Denis Le Saint, dirigeants du 
Réseau, mais également respective-
ment Président du Brest Bretagne 
Handball (élite du handball féminin) et 
du Stade Brestois (football, engagé en 
L1) s’emploient à véhiculer cette ten-
dance forte. La proximité, l’attache-
ment à son territoire, passent donc 
aussi par une implication tous terrains, 
puisque le Réseau épaule des entités 
éclectiques (football, rugby, handball, 
volley, basket, sports de combat, athlé-
tisme). 
 

UN RÉSEAU ENGAGÉ AUPRÈS 
DES CLUBS, POUR CULTIVER 

LA PROXIMITÉ  
 
Dans le bassin nantais, le Réseau est 
partenaire des clubs phares de la mé-
tropole (FC Nantes, HBC Nantes, Stade 
Nantais, Nantes Basket Hermine, Nep-
tunes etc.), et évidemment Cap Marée 
s’invite dans la mêlée, avec une disci-

pline de prédilection : le ballon ovale. En 
rejoignant cette aventure en 2012, le 
directeur Pascal Raballand savait par 
exemple qu’il serait amené à sillonner 
le littoral certes, mais aussi les stades 
et gymnases ligériens !  
« Le Réseau Le Saint accompagne de 
nombreux clubs, à commencer par des 
écoles de football ou encore de rugby. 
Me concernant, je suis rugbyman, 
donc j’ai apporté ma petite touche per-
sonnelle, en scellant des partenariats 
avec le Stade Nantais, le Rush-Rugby 
Saint-Herblain, le Stade Treillierain ou 
encore le SAC Clisson Rugby. On 
œuvre donc en coulisses, au contact 
des clubs amateurs, mais on collabore 
également avec des équipes qui béné-
ficient de la lumière médiatique, à 

l’image du Stade Rochelais, engagé en 
Top 14 et en Coupe d’Europe (Cham-
pions Cup) cette saison.” 
Sans faire de vague, le Réseau surfe 
donc sur l’élan sportif. Énième illustra-
tion : début novembre, Cap Marée était 
présent sur le Marathon de La Rochelle 
pour boucler les 42,195 kilomètres par 
équipes de 2 ou de 4, pour la troisième 
année consécutive. Une dizaine de col-
laborateurs étaient engagés avec le di-
recteur Pascal Raballand, qui bouclait, 
lui, son 2e marathon “duo” (21km). 
C’est bien connu, que ce soit dans les 
bureaux couëronnais de l’entreprise ou 
sur l’asphalte rochelaise, l’union fait la 
force. Comme sur le gazon ou les 
parquets, les couleurs du Réseau et de 
Cap Marée sont donc déployées ! 

LE SPORT AU CŒUR DU JEU 
AU SEIN DU RÉSEAU LE SAINT
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l’entreprise a également fait du ma-
reyage (achat et travail du poisson et 
des crustacés, sur les côtes) son cœur 
de métier. Comme sur le terrain, 
chaque matin, il faut évidemment 
faire preuve d’anticipation, d’esprit de 
cohésion et être armé d’une bonne 
dose de concentration pour perfor-
mer ! Humanité, humilité et humour, 
les « 3 H » de Cap Marée résument 
l’état d’esprit des 63 collaborateurs du 
numéro 1 local des « marchands de 
poissons », comme ils aiment à se dé-
crire.  
Depuis 2012, Cap Marée Atlantique a 
repris le cœur d’activités, en dévelop-
pant une structure qui rayonne dés-
ormais sur 8 départements, la zone 
de chalandise s’étalant de la Loire-At-
lantique jusqu’au Val de Loire. Il y a 
sept ans, Pascal Raballand, mareyeur 
depuis 1981, a donc pris les 
commandes de ce « navire » Cap 
Marée, qui navigue désormais en 
eaux limpides, puisque le chiffre d’af-
faires a été multiplié depuis par 15 ! 
A l’année, Cap Marée livre ainsi 3.000 
tonnes de poissons à 2.500 clients ! 
Que ce soit à destination de la restau-
ration commerciale (de l’établisse-
ment étoilé à la brasserie), pour les 
poissonniers, ou encore au sein de 
tous les pôles commerciaux, l’entre-
prise adopte le même credo : valoriser 
le savoir-faire local, durable. 6 jours sur 
7 (du lundi au samedi), les huîtres, 
saumons, homards, langoustines, ou 
encore crevettes grises et roses (les 
produits phares en cette période de 
fêtes) sont expédiés depuis la plate-
forme de Couëron, qui assure les li-
vraisons, puisque le Réseau dispose 
de sa propre flotte de véhicules. 
 

3.000 TONNES DE POISSONS, 
2.500 CLIENTS ET 1 CREDO : 

VALORISER LE SAVOIR-FAIRE LOCAL  
 
En adhérant dès 2010 aux valeurs de 
l’association « Produit en Bretagne », 
en misant au long cours sur les pro-
duits de la presqu’île de Guérande (via 
La Turballe et Le Croisic) ou encore en 
dynamisant le label « bio », Cap Marée 
se veut soucieux de proposer à ses 
clients des produits de qualité… et du 
cru ! Illustration : la marque de qualité 
proposée, baptisée « Merroir de nos 
Côtes », est achetée, travaillée, 
commercialisée, et livrée par les 
équipes de Cap Marée reposant sur 
des valeurs propres à l’entreprise : « La 
Mer, Les Poissons, Les Hommes ».  
Dans une optique de partage as-
sumé, le Réseau Le Saint transmet au 
quotidien l’héritage d’un savoir-faire 
traditionnel en s’appuyant sur des va-
leurs familiales transmises de généra-
tion en génération. Mais il n’y a pas 
que le poisson dans la vie... il y a le 
sport aussi ! Et là encore, c’est une 
question de filiation. 

Pascal Raballand n’est pas du genre 
à tirer la couverture à lui… Pourtant, 
après douze ans à la tête de Cap 
Marée et alors qu’il s’apprête à trans-
mettre le flambeau, les chiffres 
parlent pour lui. Un volume de vente 
multiplié par 15 et près d’une cen-
taine de nouveaux « coéquipiers » 
avec qui partager cette décennie de 
succès.  
 
 

Cela fait douze années que vous 
êtes à la tête de Cap Marée. Quel 

bilan en faites-vous alors que vous 
vous apprêtez à transmettre le flam-
beau ? 
C’était un gros challenge de repartir à 
50 ans avec une entreprise de 8 sala-
riés. Douze ans plus tard, on a trans-

formé l’essai puisque notre équipe est 
constituée de plus de 95 “coéquipiers“ 
aujourd’hui. Il faut bien voir que je ne 
suis rien sans eux ! Je donne l’impul-
sion mais ce sont eux qui œuvrent. Je 
leur partage mon expérience. Au-
jourd’hui, le but est de transmettre les 
clés de l’entreprise à mes plus 
proches collaborateurs dans les meil-
leures conditions. Je ne pars pas du 
jour au lendemain.  
 
Vous parlez de coéquipiers… Votre 
réussite, c’est aussi d’avoir su inté-
grer les valeurs du sport et du rugby 
chez Cap Marée ? 
Toujours. J’ai été joueur de rugby et je 
suis toujours sportif avec une petite 
préférence pour les sports d’équipe. 
Au quotidien, je m’inspire de ce que j’ai 

pu connaître dans le sport. C’est simi-
laire à la relation que peut avoir un en-
traîneur avec ses joueurs.  
 

“C’EST UNE PÉRIODE 
DÉLICATE POUR NOUS. TOUT 

NOTRE TRAVAIL DE FOND 
PEUT ÊTRE MIS À MAL PAR 

UN ALÉA CLIMATIQUE.” 
 
Noël c’est évidemment une période 
importante pour Cap Marée… 
Chez Cap Marée, nous n’avons qu’un 
seul leitmotiv, c’est que nos clients 
mangent de bons produits, correspon-
dant à leurs attentes en termes de 
goût et de qualité. Surtout en cette pé-
riode de Noël, faite de retrouvailles et 
de bons moments passés en famille. 
C’est une période délicate pour nous. 
Tout notre travail de fond peut être 
mis à mal par un aléa climatique. Ce 
fut le cas en 1990 quand la neige s’est 
abattue sur la région dans la nuit du 
23 au 24 décembre. Les clients n’ont 
pas pu aller chercher leur plateau de 
fruits de mer chez leur commerçant. 
Tout était perdu pour une chute de 
neige. J’ai vécu plus de 40 Noël assez 
stressants. Mon plus beau Noël sera 
sans doute celui de l’année prochaine 
(rires) ! 
 
L’après-carrière s’annonce plus tran-
quille mais malgré tout en gardant un 
lien avec le rugby, non ? 
Je pense que je vais m’investir dans 
des associations transversales 
comme peuvent l’être la Ligue de 
rugby ou la Fédération Française de 
Rugby. C’est important de garder un 
lien avec cette passion qui me suit de-
puis toujours.  
 

PASCAL RABALLAND : « TRANSMETTRE LES CLÉS DE 
L’ENTREPRISE À MES PLUS PROCHES COLLABORATEURS 

DANS LES MEILLEURES CONDITIONS »
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On les reconnaît au premier regard : 
une noix charnue, d'une blancheur 

nacrée presque translucide, un corail 
d'un bel orangé, une taille idéale et sur-
tout, cet incomparable éclat qui signe 
sa vitalité… La Coquille Saint Jacques 
Rouge de Brest, sera comme chaque 
année la reine de Noël dans les as-
siettes des Français. 

LA COQUILLE 
SAINT JACQUES 

ROUGE DE BREST, 
REINE DE NOËL
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Qu’est ce que ça te fait 
d’être champion du 

monde ? 
C’était incroyable. Bizarrement, 
c’est en demi-finale que j’ai eu le 
plus d’émotions. J’ai battu un Bré-
silien, professionnel et tête de 
série. Il vit et s'entraîne à Abu 
Dhabi donc toute la salle était 
pour lui. L’atmosphère était assez 
hostile. Sortir ce mec là, c’est fou !  
 
C’était ta troisième participa-
tion à seulement 23 ans… 
Ma première participation avait 
été difficile : défaite dès le premier 
combat. Ça m'a mis un coup de 
pied aux fesses. J’ai progressé 
l’année suivante avec de beaux 
combats. Jusqu’à l’apothéose 

cette année avec ce titre mondial. 
J’ai fait le choix d’évoluer dans la 
catégorie de poids juste en des-
sous et ça a porté ses fruits. C’est 
mon premier gros titre internatio-
nal après plusieurs titres natio-
naux. Cela correspond à mes 
ambitions… 
 
Quels sont tes objectifs 
maintenant que tu es 
champion du monde ? 
Je suis passé ceinture marron 
grâce à ce titre. Le système des 
ceintures correspond plus ou 
moins aux organisations (WBA - 
WBC) en boxe. Il faut vite assumer 
cette nouvelle ceinture en obte-
nant de belles victoires à l’inter-
national. Mon but est de ne pas 

traîner dans cette ceinture et de 
devenir compétiteur en ceinture 
noire d’ici un an et demi. Ça sera 
l’étape ultime de ma carrière. Les 
championnats d’Europe en janvier 
sont mon prochain gros objectif. 
 
On imagine que tu es à la re-
cherche de sponsors pour 
continuer à grandir ? 
J’ai un sponsor, un équipementier 
de kimono, mais ça ne couvre pas 
toutes les dépenses. La recherche 
de sponsors est permanente. 
Quand je pars en compétition, je 
délaisse mon emploi de coach 
sportif et les revenus qui vont 
avec… 
 
Tu arrives à gérer les 
deux carrières de front ? 
En tant qu’indépendant, je peux 
moduler mon emploi du temps 
comme je l’entends. J’exerce à 
Moncelet dans une salle privée. Je 
m’occupe notamment de deux 
athlètes en aviron, dont Selma 
Dhaouadi qui s’est qualifiée pour 
les Jeux avec la Tunisie.  

L'Athletic Nantes Roller vous convie à 
"La Féerie de Noël", un spectacle de pa-
tinage artistique à roulettes qui va vous 
faire vibrer au rythme de la magie des 
fêtes samedi 9 décembre à 19h30 et di-
manche 10 décembre à 15h à la salle du 

Croissant. A noter, la présence du Père 
Noël en personne ! Réservez dès main-
tenant vos places pour en suivant le lien 
: Billetterie "La Féerie de Noël"  

Par ailleurs, l'Athletic Nantes Roller 
cherche encore quelques bénévoles 
pour préparer et animer l’évènement 
festif et bon enfant. 

La saison gymnique est plus que 
jamais lancée avec le champion-

nat régional individuel Nationales et 
Fédérales. Toujours en pôle pour 
donner le top départ des hostilités 
sur les praticables, les gymnastes de 
la rythmique sont passées aux 
choses sérieuses à La Trocardière. 
Organisée par Rezé GRS, cette 
compétition était pour certaines un 
rodage avant un week-end capital à 
Brest les 16 et 17 décembre en vue 
des qualifications pour les Cham-
pionnats de France les 27 et 28 jan-
vier à Villeneuve d’Ascq, mais déjà un 
premier cut pour les catégories fédé-
rales. 
« Sur l’ensemble du regroupement 
(Pays de la Loire, Bretagne et Centre), 
ce sont cent gymnastes de plus 
qu’en 2022 qui concourraient sur les 
étapes régionales, précise la respon-
sable des juges Isabelle Brochard. Il 
était impératif de déjà mettre en 
place des sélections.” 
Une saison attendue pour le club de 
la cité des ducs dont les excellents 
résultats l’an passé lors des finales 
nationales - trois Top 10 dont une 
médaille d’argent pour l’équipe fanion 
et son internationale Valérie Ro-
menski - annonçait de la plus belle 
des façons les 140 ans de cette entité 

nantaise, fêtés ce mois-ci ! 
Portant haut les couleurs nantaises, 
ce club historique à l’histoire unique 
comptant des olympiens et des inter-
nationaux en GAM et GR recherche 
activement des sponsors afin de 
pouvoir continuer à écrire sa belle 
histoire et continuer à briller lors des 
grands rassemblements à travers 
l’Hexagone.  
 
Pour tout contact : lanantaisegym.fr 
/ pres.nantaise@gmail.com  

GYMNASTIQUE RYTHMIQUE 
LA NANTAISE VEUT FAIRE LE PLEIN 
POUR LES CHAMPIONNATS DE FRANCE

L’ATHLETIC NANTES 
ROLLER PRÉSENTE 
LA FÉÉRIE DE NOËL

JIU-JITSU / YOUNESS BENNOUALI : « C’EST MON PREMIER GROS 
TITRE INTERNATIONAL APRÈS PLUSIEURS TITRES NATIONAUX »

Youness Bennouali est devenu champion du monde de Jiu-Jitsu brésilien (catégorie -69kg - ceinture violette) à Abu 
Dhabi (Émirats arabes unis) en novembre dernier. Ce Nantais de 23 ans fait la fierté de la Moka team et du Jamet Sporting 
Club à Bellevue où il entraîne les jeunes.



Le jeudi 23 novembre dernier, le 
cours d’espagnol était exception-

nellement délocalisé pour 33 élèves 
de 3e du collège Sainte Madeleine la 
Joliverie, situé sur l’Ile de Nantes. 
Venus en voisins, les collégiens ont in-
vesti la H Arena pour une séance… au 
contact d’un trio de joueurs profes-
sionnels du HBC Nantes ! 
 

APRÈS LES MICROS, AUX 
PREMIÈRES LOGES POUR 

ASSISTER À L’ENTRAÎNEMENT 
 
Au programme : interviews de trois 
joueurs hispanophones, à savoir les 
internationaux espagnols Jorge Ma-
queda et Kauldi Odriozola, accompa-
gnés d’Alexandre Cavalcanti, qui 
évolue en équipe du Portugal. A tour 
de rôle, les trois handballeurs se sont 
prêtés au jeu des questions-réponses 
pendant une vingtaine de minutes 
avec trois groupes distincts et ont 
ainsi pu évoquer face à leur jeune au-
ditoire leur parcours, leurs ambitions, 
leurs destins de champions ou encore 

leur quotidien nan-
tais. Avec le sourire 
souvent, avec au-
thenticité surtout. 
Cette initiative, pilo-
tée par Pamela Ber-
thelot, professeure 
d’espagnol au collège 
Sainte Madeleine la 
Joliverie, s’inscrivait 
dans le cadre du 
parcours Avenir, une 
démarche pédago-
gique permettant 
aux élèves de décou-
vrir le monde écono-
mique et 
professionnel. 
Au bord du parquet, 
Ornella, Wanes et les 
autres apprentis jour-
nalistes du jour ont 
également pu échan-
ger avec la cellule communication-
évènementiel du HBC Nantes ou 
encore avec Adrien Couty, kiné de l’ef-
fectif pro et du centre de formation. 

Et puis après les micros… place au 
show, la trentaine de collégiens ayant 
eu la chance d’être conviée pour as-
sister aux premières loges à l’entraine-

ment de l’effectif professionnel. Avec 
évidemment des « estrellas* » (étoiles) 
plein les yeux ! 

E.C.

INITIATIVE / DES COLLÉGIENS NANTAIS DANS LA PEAU DE 
JOURNALISTES… ESPAGNOLS POUR INTERROGER LES JOUEURS DU “H” ! 
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Bien accrochées au podium, les Dé-
ferlantes (3e) terminent leur année 
avec de la nouveauté et bouclent 
2023 à Dugast victorieusement.  
 

Elles accueillent 
les pépins avec 

sérénité et philoso-
phie. Le nez cassé 
de leur capitaine 
Mahouchiza, la 
blessure de Ouat-
tara, le départ de 
Cenerckyte, rem-
placée par la toute 
jeune Aman : les 
Déferlantes dé-
montrent que la 
cohésion et le ca-
ractère restent la 
dalle de l’édifice 
érigé ces derniers 
mois. « On est loin 

d’être parfaits, mais c’est vrai que j’ai 
un groupe qui est vraiment à l’écoute, 
avouait avec satisfaction Alexandre 
Taunais après leur succès face à  un 
adversaire direct, Franconville, dans la 

der à domicile pour 2023. Après les 
deux revers en déplacement, dont 
Alençon, “la” grosse écurie de cette 
poule B, leur volonté n’a pas baissé 
d’un ton et je suis très satisfait de leur 
investissement, évidemment dans un 
secteur défensif qui reste pour moi la 
clé de notre jeu.” 
 

DÉBUTS “TRÈS ENCOURAGEANTS” 
DE LA JEUNE RECRUE AMAN 

 
Symbole de ce travail complet, l’arrière 
Kasongo, rayonnante sur le jeu rezéen 
avec un régularité de plus en plus pré-
gnante. 
S’appuyer sur l’ensemble de son ef-
fectif, toute jeune garde incluse : le 
technicien rezéen sollicite toute sa 
troupe, qui le lui rend bien. A l’instar de 
la jeune championne d’Europe 3x3 Pe-
titeau, devenue un relais solide pour 
l’explosive Chavoutier , les benjamines 

de l’effectif savent répondre présent. 
« On existe pleinement dans le jeu 
rapide alors redonner de l’oxygène 
quand nécessaire et  gérer quelques 
aléas de matches comme les fautes, 
c’est essentiel. Cela nous permet 
aussi de conserver ce tranchant, cette 
lucidité offensive. On a aussi l’intégra-
tion de notre nouvelle recrue. Aman a 
su s’insérer dans le jeu sur le peu 
qu’elle a pu découvrir en amont : il faut 
maintenant qu’elle reprenne pleine-
ment le rythme , tempère Taunais, elle 
qui n’a plus connu l’enchainement des 
matches pendant plus d’un an… Il fau-
dra confirmation mais les débuts sont 
très encourageants !” 
Il restera un rendez-vous, à Calais, 
avant le repos mérité et une reprise le 
6 janvier. La route des playoffs semble 
se desiner un peu plus… 
 

GAËLLE LOUIS

La bible de l’olympisme tricolore ! 
Pour célébrer la plus belle des 

compétitions sportives, Stéphane Ga-
chet vous  propose de redécouvrir 
l’ensemble des médaillés ayant 
concouru pour la France depuis la pre-
mière édition des jeux modernes en 
1896. Un travail titanesque accompli 
sur une période de 20 années. « Je me 
suis aperçu qu’un porteur de mon 
nom avait été champion olympique. Il 

s’agissait d’un médaillé d’argent en 
boxe. À ma grande surprise, il était im-
possible de trouver trace de sa perfor-
mance ou même de son état civil. J’ai 
finalement retrouvé sa trace et je me 
suis lancé le défi de faire la même 
chose pour tous les médaillés.”  
Un travail de mémoire inédit réalisé 
grâce aux archives de presse sportive, 
et aux archives administratives. Guy 
Drut, auteur de la préface du livre, 

confie sa “grande fierté et une pro-
fonde admiration” pour le travail de 
l’auteur. Le livre de 632 pages illus-
trées, intitulé “JO d’été, tous les mé-
daillés de 1896 à nos jours”  est 
disponible dans tous les points de 
vente (librairie, supermarchés, plate-
forme de vente en ligne…) depuis le 29 
novembre au prix de 26,90 euros.  

IDÉE CADEAU / LE LIVRE IDÉAL POUR PRÉPARER LES J.O. DE PARIS

BASKET / LE BCSP REZÉ A SU PRENDRE LE BON VIRAGE



Présent sur la métropole nantaise 
depuis sept ans, le Journal Nantes 
Sport se décline aussi sur la toile. 
Plus de contenus, plus de réactivité 
et les résultats de nos clubs nantais 
en temps réel. Soit le complément 
idéal de votre édition papier dispo-
nible tous les mois dans plus de 130 
points de dépôt.  
 
 

Finie la galère pour dénicher les 
résultats des clubs nantais ! 
D’un site à l’autre, d’un moteur 

de recherche à l’autre, et malgré la 
passion, beaucoup d’internautes finis-
saient par abandonner dans leur 
quête d’exhaustivité des perfor-
mances nantaises.  
Avec nantessport.fr, retrouvez l’en-
semble des résultats et classements 
des 10 clubs professionnels de la Cité 
des Ducs de Bretagne suivis par le 
JNS. Le FCN, bien sûr, mais aussi le 
HBCN, les Neptunes hand et volley, le 
NRMV, le NBH, les Corsaires, le Stade 
Nantais, et le Nantes Métropole Fut-
sal. 
Le site internet du journal propose 

également des portraits, des micro-
trottoirs, des résumés et les réactions 
d’après-match au plus près des ac-
teurs de la rencontre.  
 

100% DES RÉSULTATS ET 
CLASSEMENTS DE 10 CLUBS 

NANTAIS DE HAUT NIVEAU 
 
Comme l’édition mensuelle, nantes-
sport.fr vous fait vivre l’actualité du 
sport nantais. Nos journalistes vous 
relatent en temps réel les infos essen-
tielles des Canaris, des Violets, des 
Boys, des Éléphants… Inutile de préci-
ser que vous retrouverez évidemment 
les interviews exclusives « made in 
JNS » que vous auriez pu manquer 
dans nos éditions print.  
Récemment, Frédéric Da Rocha, Loïc 
Amisse, Viorel Moldovan, Japhet 
N’Doram ou encore Quentin Merlin se 
sont livrés à notre micro. Pour être sûr 
de ne rien rater, de la Beaujoire à 
Mangin Beaulieu, de la H Arena à la 
Trocardière, en passant par le stade 
Pascal Laporte et le Petit Port, une 
seule adresse à mémoriser et ajouter 
à vos favoris : NANTESSPORT.FR

EN DIRECT DU NET42 NANTESSPORT.FR

YOUTUBE, FACEBOOK, INSTAGRAM : 
LE CONTENU 100% NANTAIS 
DE NOS RÉSEAUX SOCIAUX !

NANTESSPORT.FR 
LE RENDEZ-VOUS WEB DES 

AMOUREUX DU SPORT NANTAIS

Avec plus de 6.000 followers sur 
Facebook, le Journal Nantes 

Sport fait figure de référence dans le 
traitement de l’actualité du sport 
nantais sur les réseaux sociaux… 
À peine créée, la chaîne Youtube re-
groupe près de 400 aficionados dé-
sireux de ne rien rater des réactions 
de leurs joueurs préférés mais aussi 

des sujets chauds ou décalés qui 
animent le sport ligérien. 
Enfin, la petite dernière, notre page 
Instagram, vous permet d’être im-
mergé dans l’ambiance des arènes 
nantaises quels que soient le jour et 
le sport ! Vous n’êtes plus qu’à un 
flash de rejoindre la galaxie Journal 
Nantes Sport.

RETROUVEZ-NOUS SUR @JOURNAL NANTES SPORT






